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  בס״ד 

Выпуск №442 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Лейб бен хаим аарон фрейдкин, Виталий хаим бен йосеф марголин 

БатШева бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Сара бат Гершон горенштейн 

Рива бат Менаше Сухотинская, Софья бат Меир, Славы Абрамовны и Наума Моисеевича, Перл бат элиэзер фрейдкина 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«ве  зот  а -браха »  

А также: 

Шмини ацерет 

Вопросы к Раввину 

Психология по Торе 

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 



  

 2   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

СОДЕРЖАНИЕ НОМЕРА:  

Недельная Глава «Ве Зот А-Браха» — 3 
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Мысли редактора... 

М ы с Вами находимся в последней недельной главе Торы - Ве Зот АБраха. 

В этом году мне хотелось бы остановиться на одном интересном отрывке: «18. А о 3вулуне сказал: Радуйся, 
Звулун, при выходе твоем, и ты, Иссахар, в шатрах твоих. 19. Народы на гору созывают, там приносят они жертвы 
праведные. Ибо изобилием морским питаться будут и сокровищами, сокрытыми в песке.»  

Моше Рабейну благословляет каждое отдельное колено, наделяя его дополнительными силами для реализации задач 
Всевышнего. Известный тандем был между коленами Звулуна и Иссахара. Колено Звулуна славилось своим умением зани-
маться торговлей, они географически располагались на побережье и выходили в долгие плавания в разные страны, чтобы 
торговать. Сегодня мы бы назвали их суперспециалистами в сфере мировой торговли. С другой стороны, колено Иссахара, 
которое отличалось мудрейшими учителями Торы, не только изучавшими, но и распространяющими её законы, фактически 
помогая всему народу поддерживать достойный уровень Торы и особые знания в области судебной системы. Иссахар 
поддерживался материально коленом Звулуна. Оба этих колена, несмотря на то, что в таком тандеме заложена опреде-
ленная опасность быть зависимыми друг от друга, были процветающими. 

Несколько лет назад мне лично довелось познакомиться с капитаном огромного торгового корабля, который учит и 
распространяет слова Торы и также поддерживает места изучения Торы, т.е. и в наши дни можно воочию увидеть такой 
союз. С другой стороны, можно подумать, что из-за долгих путешествий колено Звулуна могло пострадать духовно, ведь 
опасные мировые поездки отбирают много времени и там же можно увидеть разные культуры, идеологии… и на этот 
опасность нам отвечает великий Раши, комментируя следующий отрывок: «Народы на гору созывают, там приносят они 
жертвы праведные. Ибо изобилием морским питаться будут и сокровищами, сокрытыми в песке.»  

Благодаря колену Звулуна, которое славилось своей серьёзностью в бизнесе и духовному уровню, народы мира сами будут 
приезжать в Израиль для выгодных сделок. Благодаря Иссахару, народы мира будут интересоваться нашим народом, нашей 
страной, Иерусалимом, даже нашей едой и постепенно народы будут осознавать, что миром правит Всевышний и только 
он и, соответственно, присоединяться к нашему народу.  

Хочется пожелать всем нам стремиться быть на достойном высоком уровне, как в материальном, так и в духовном, и 
чтобы Всевышний через наш пример раскрывал всему миру осознание того, что только Он Один и Един управляет всем и 
направляет всех в Иерусалим.  

Хаг Самеах!  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 



 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   3 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Недельная глава «ве зот а-браха» 

ГЛАВА «Ве-зот а-браха» 

Место в Торе: Дварим, гл. 33, ст. 1 — конец книги Дварим. 

Почему она так называется? 

Первая фраза начинается так: “Вот благословение, которым 
благословил Моше... сынов Израиля...”. 

Вот благословение на иврите — ве-зот а-браха. 

1. Кому положена награда? 

Н 
аписано в нашей недельной главе: «Всевышний от Синая 
выступил и воссиял от Сеира им, озарил от горы 
Паран» (Дварим, гл. 33, ст. 2). 

Почему здесь наряду с Синаем упомянуты горы Сеир и 
Паран? 

Потому, — объясняют в Талмуде Учителя (трактат Авода Зара, лист 
2), — что до того, как даровать Тору сынам Израиля, Всевышний 
предлагал ее другим народам. 

Гору Сеир населяли потомки Эсава, заложившие основы христиан-
ского мира, а Паран — наследники Ишмаэля, которые в массе своей, 
пошли за исламом. Но ни один народ, 
кроме еврейского, Тору не принял. 

В будущем Всевышний объявит о 
награде, которая ожидает всех, кто 
изучал Тору. Тогда-то народы мира будут 
сожалеть, что в свое время отказались от 
нее. И отговорки — мол, им Тору не 
предлагали — у них не будет. Ибо в самой Торе (в нашем фрагменте, 
в частности) записано, что Тора была им предложена. 

Но, может, предлагали, да — не всем? Ведь не все люди — христиане 
или мусульманами. Может Всевышний предлагал Тору лишь 
потомкам Авраама? 

Но даже, если и так… Ведь от Торы отказались те, кто имел, хотя бы 
некоторое отношение к нашему праотцу (Ишмаэль был сыном, а Эсав 
— внуком Авраама). Что тогда говорить о тех, у кого вообще не было 
никакой связи с Авраамом?! Результат известен заранее. 

— И все же, — могут сказать в будущем народы, — сейчас мы готовы 
принять Тору, а значит, награда и нам полагается. 

— Тот, кто трудился накануне субботы — ест в субботу, — ответит им 
Всевышний. — Ну, а тот, кто не трудился...  

Впрочем, Творец, как описывается в Талмуде (трактат Авода Зара, 
лист 3) пойдет им навстречу и предложит небольшое испытание — 
всего одну заповедь, причем, легкую. Кто исполнит — получит 
награду. Это — заповедь о сукке (см. на сайте — в материалах, 
посвященных празднику Суккот, в разделе «Праздники»). А легкой 
она считается потому, что не требует особых затрат. Сукку можно 
соорудить из подручного материала. 

Представители народов мира так и сделают — каждый постро-
ит сукку у себя на крыше. Тогда Всевышний призовет солнце жарких 

летних деньков. И будет наблюдать, как 
люди, один за другим, покидают 
свои суккот (множественное число от 
слова сукка), на прощание хорошенько 
ударив по сукке ногой.  

Тем не менее, у народов мира останется в 
запасе еще один аргумент. 

Сыны Израиля пожелали принять Тору. Так 
то ж были люди — не чета нынешним! 
Нынешние так же провалились бы, как и 
мы. Так, за что им награда? 

Сказано в Талмуде (трактат Менахот, лист 
30), что тот, кто старается ради Торы, кто 
утруждает себя ради нее — как будто 
получил ее на горе Синай. Тот, кто 
выделывал особым образом кожу, чтобы на 
ней можно было написать Тору, тот, кто 
трудился и писал, или 
нанял софера (переписчика священных 
книг) — тот, окажись он среди вышедших из 
Египта, не раздумывая пошел бы в пустыню, 
чтобы получить Тору у горы Синай. 

Евреи, которые из поколения в поколение 
немало трудились, чтобы сохранить 
Тору, писали новые и новые Свитки, 
оплачивали работу соферов — 

подобны тем, кто не раздумывая, 
отправился за Торой в пустыню. 
Поэтому им положена награда. А 
народы мира, отказавшиеся от Торы 

в прошлом, не смогут выполнить, даже 
легкую заповедь в будущем. 

на основе комментариев Маѓараля 

(раби Иегуда Лива; один из величайших 
комментаторов Торы и Талмуда, автор 
многих основополагающих мировоззрен-

ческих книг, главный раввин Праги — 
Чехия; 16-й век), 

рава Иегошуа Менахема Аhаронберга 

(глава раввинского суда Тель-Авива, 
автор книги «Двар Иегошуа»; Израиль, 20

-й век) 

и рава Йосефа Энгеля 

(глава раввинского суда Кракова; Польша, 
1858-1920 гг.) 

2. Золотые часы и змей 

Моше перед смертью благословляет сынов 
Израиля. Его благословение начинается 
словами: «Всевышний от Синая выступил и 
воссиял от Сеира им, озарил от горы 

«Вот благословение, 
которым благословил 

Моше... сынов Израиля...» 
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Паран» (Дварим, гл. 33, ст. 2). 

Комментируя этот фрагмент, Раши (раби Шломо бен Ицхак — 
величайший комментатор Торы и Талмуда; Франция, 11-й век) 
разъясняет, что в начале своей речи Моше восславил Творца, а затем 
заговорил о нуждах Израиля. 

Всевышний, как написано в Талмуде (трактат Авода Зара, лист 26), 
справедливости ради, воззвал к сынам Эсава с горы Сеир, чтобы они 
приняли Учение. Но те не пожелали. Тогда Он с тем же обратился с 
горы Паран к потомкам Ишмаэля. Но и они отказались. 

Спрашивается, для чего нужно было предлагать Тору другим народам? 
Ведь результат был известен заранее. Зачем, как говорится, «бисер 
метать»?.. 

Чтобы подчеркнуть особые отношения — взаимную любовь и 
преданность — между Творцом и еврейским народом. 

Проиллюстрируем всю эту историю притчей. 

Один человек занимался торговлей вдали от родных стен. Возвраща-
ясь домой, он купил подарки всем своим родным. Самый дорогой 
подарок он предназначил тому, кто любит его больше всех. Это были 
золотые часы, инкрустированные драгоценными камнями. Он зажал их 
в кулак и обратился к одному из своих сыновей: 

— Хочешь то, что спрятано у меня в руке? 

— А что ты там прячешь, отец? 

— Тут у меня змея, маленькая змейка. 

— Ой, нет! — воскликнул в страхе сын. А про себя добавил: «Какой 
нормальный отец станет дарить родному сыну змею?». 

Человек навестил другого сына. 

— Я привез тебе подарок, сын! Он спрятан здесь. Хочешь получить его? 

— А, что это за подарок? 

— Маленький змей, змееныш… 

«Похоже, отец намекает на меня. Неужели ему стал известен тот 
случай!?», — подумал сын, убегая от отца. 

Человек направился к третьему сыну. 

— У меня в руке спрятан подарок. Хочешь его получить? 

— Конечно, папа! — не задумываясь, ответил третий сын. 

— Погоди! Разве тебе не интересно сперва узнать, что это за подарок? 

— Мне дорог любой твой подарок, — произнес сын. — Ведь я люблю 
тебя, отец. И знаю, что и ты любишь меня. Значит, все, что исходит от 
тебя, не может причинить мне вред… 

В Талмуде (трактат Шаббат, лист 88) приводится высказывание Равы: 
«Наше служение Творцу — совершенно». 

Раши объясняет, что сыны Израиля пошли за Всевышним с открытым 
сердцем, не задавая вопросов. Так поступают те, кто любит. 

Моше начал свое благословение с хвалы Всевышнему. И в этих также 

упоминается заслуга Израиля, упоминается 
любовь. А там, где любовь — там и 
благословение. 

на основе комментария рава Яакова 
Калмановича 

(один из руководителей бреславских 
хасидов, в Иерусалиме его называли раби 

Яаков Меламед, то есть — учитель; 20-й 
век) 

3. Как преуспеть материально 

В нашей недельной главе читаем: «Радуйся, 
Звулун, при выходе твоем» (Дварим, гл. 33, 
ст. 18). 

Раши (раби Шломо бен Ицхак — величай-
ший комментатор Торы и Талмуда; Франция, 
11-й век) объясняет это благословение так: 
«Пусть успех сопутствует тебе, когда ты 
выходишь торговать». 

Следует отметить, что Раши неспроста 
связывает радость с успехом. Успех в 
торговле сопутствует тому, кто приступает к 
делам с радостью и улыбкой. 

Это правило распространяется не только на 
торговые операции, но и на любой другой 
вид трудовой деятельности. 

Начинающим предпринимателям нужно 
посоветовать, прежде всего, избегать грусти 
и не впадать в меланхолию, так как это 
больше всего вредит бизнесу. Такую 
закономерность наши Учителя выводят из 
фразы Торы «И будь радостным» (Дварим, 
гл. 16, ст. 14). 

Последние буквы слов этой фразы (на 
иврите) составляют слово «Хатах». Это — 
имя малаха (в условном переводе — ангел), 
который отвечает за доход и заработок. Если 
рассмотреть эту фразу в оригинале на 
иврите, мы обнаружим в ней слово «ах», 
которое прямо не переводится, но 
обозначает уменьшение. Это непереводи-
мое слово подталкивает нас к важному 
выводу — нужно оставаться радостным, 
даже если бизнес терпит убытки, а доходы 
уменьшаются. 

Написано в Танахе: «Благословение 
Всевышнего – обогащает, не увеличивай 
печаль, если хочешь остаться с 
ним» (Мишлей — «Притчи царя Шломо», гл. 
10, ст. 22). Хочешь удостоится благословения 
и достатка в делах — держись подальше от 
печали и грусти. 
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Рассказывают, что как-то раз к духовному 
наставнику Гурских хасидов пришел 
молодой аврех (человек, посвятивший себя 
изучению Торы) и пожаловался на 
беспросветную бедность, постоянно 
преследующую его и не позволяющую 
наладить нормальную жизнь. 

— А ты радуешься жизни? — спросил его 
ребе. 

— Разве такой жизни можно радоваться?! 
— с грустью ответил аврех. 

— Если хочешь преуспеть — тебе придется 
научиться радоваться! 

Раби Симха Буним из Пшисхи (глава 
хасидской общины Пшиски — еврейского 
местечка в Польше; конец 18-го – первая 
половина 19-го вв.) говорил, что люди 
легкомысленные, хоть они нередко и 
совершают глупости — притягивают к себе 
Милосердие Всевышнего и людскую 
доброту. Так цари часто покровительствова-
ли шутам. Потому что они все время 
пребывают в радости. Те же, кого постоянно 
обуревают мрачные думы, притягивают на 
свою голову более строгую меру суда. 

Поэтому очень важно, чтобы человек 
пребывал в радости... 

на основе комментариев раби Баруха из 
Меджибожа 

(глава меджибожской общины; вторая 
половина 18-го – первая половина 19-го 

вв.) 

и раби Симхи-Бунима бар Цви из Пшисхи 

(глава хасидской общины Пшиски — 
еврейского местечка в Польше; 

конец 18-го – первая половина 19-го вв.) 

4. Величие Израиля 

В нашей недельной главе подчеркивается 
величие еврейского народа. И здесь, в 
частности сказано: «Счастлив ты, Израиль! 
Кто сравнится с тобой, народ, хранимый 
Всевышним... Он меч величия твое-
го» (Дварим, гл. 33, ст. 29). 

Рав Йехезкель Аврамский (известный 
раввин, 20-й век), изучая этот фрагмент, 
задается вопросом: если Израиль хранит 
Всевышний, то для чего в таком случае 
нужен меч? 

И объясняет, что меч олицетворяет величие, 
это — почетный знак. Подобно тому, как 

командир на параде идет впереди своего войска, размахивая саблей. 
Все понимают, что в случае войны, командир будет использовать 
другое, более совершенное оружие. Сабля же призвана символизи-
ровать воинскую доблесть. 

В Талмуде (см. на сайте обзор листа 60 трактата Хуллин) рассказыва-
ется, что сразу же после Сотворения мира, свет луны ничем не 
уступал солнечному. 

— Не могут два царя довольствоваться одной короной, — заявила 
луна. 

— Пойди и уменьши себя, — ответил ей Всевышний. 

Такое решение вопроса луне пришлось не по вкусу.  

— Благодаря твоему самоотверженному поступку, — объяснил ей 
Творец, — будут видны звезды. 

Порой, нужно уменьшить себя, ради того, чтобы были видны и 
другие. 

Всевышний, условно говоря, уменьшил себя и тем самым открыл 
всему миру возможность существования. 

В Мидраше Учителя приводят такую притчу. 

Царь не нуждался в свете, но для того, чтобы почтить одного из 
придворных — велел ему взять в руки факел и освещать дорогу. Так и 
Всевышний велел своим возлюбленным сынам зажигать Менору в 
Храме, свет которой озарял весь мир. 

Да, и сам Храм, о котором написано — «Сделайте Мне Святилище, и 
Я поселюсь среди вас» (Шемот, гл. 25, ст. 8), был сооружен не 
потому, что Всевышнему негде было жить (если так можно 
выразиться), но — ради того, чтобы весь мир видел и знал, 
что Шехина (Присутствие Всевышнего) пребывает с Израилем. 

Раби Ханина бен Доса (великий ученый Торы, 1-й век) очень хотел 
сделать подарок для Храма. Он был очень беден, и на приобретение 
подобающего дорогого подарка у него не было средств. Тогда он 
нашел огромный камень и обтесал его, придав камню правильную 
форму. 

Когда работа была закончена, он стал подыскивать человека, 
который смог бы доставить этот камень в Иерусалим. Но оказалось, 
что его денег не хватит даже на оплату доставки.  

Тогда Свыше под видом грузчиков были срочно посла-
ны малахим (множественное число от слова малах, что в условном 
переводе означает — «ангел»). Они запросили очень низкую цену за 
свои услуги, при условии, что раби Ханина бен Доса приложит свои 
усилия наравне с ними. 

Стоило раби Ханине лишь прикоснуться к камню, как и он и камень в 
ту же секунду оказались в Иерусалиме. 

Зачем нужен был спектакль с подставными «грузчиками» и с 
взиманием оплаты, пусть и по очень льготному тарифу? 

Когда человек за что-то заплатил, он и оценивает это иначе. 

на основе комментариев рава Йоэля Шварца 

(Израиль, наше время)   
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5. Кого назначить сандаком? 

Наша недельная глава начинается словами: 
«И вот благословение» (Дварим, гл. 33, ст. 
1). 

В связи с этим фрагментом рассмотрим 
случай, который произошел в наши дни. 

У Хаима, одна за другой, родились три 
дочки. А ему очень хотелось сына. Он 
пришел за благословением к уважаемому 
раввину, руководителю одного из 
хасидских течений. И тот его благословил 
его, произнеся: 

— У тебя родится сын! 

Растроганный Хаим в порыве чувств 
пообещал ему, что он, этот раввин 
будет сандаком на брит миле (обрезании) 
его сына. 

Поясню, что сандак — тот, кто во вре-
мя обрезания держит ребенка. И это — 
весьма почетная роль. 

Прошло время, у Хаима родилась еще одна 
дочка — четвертая, а затем — пятая и 
шестая. 

Когда жена забеременела в седьмой раз, 
он обратился к своему дру-
гу авреху (человек, посвятивший себя 
изучению Торы) и попросил того помолить-
ся, чтобы на этот раз родился сын. 

В Талмуде (трактат Берахот, лист 60) 
объясняется, что в первые сорок дней 
беременности разрешено молиться 
подобным образом. 

Аврех согласился, и в знак благодарности, 
Хаим пообещал, что если молитвы будут 
услышаны, и у него родится сын, то он 
окажет уважение авреху, назначив 
его сандаком на обрезании. С этими 
словами он протянул другу руку для 
сердечного рукопожатия. 

Аврех искренне старался помочь своему 
другу. Он молился, читал Теилим (Псалмы 
царя Давида), увеличил раз-
мер цедаки (пожертвования на благотвори-
тельные цели), старался совершать больше 
добрых дел. И все это — с мыслью об 
исполнении мечты Хаима о сыне. 

В назначенный срок жена Хаима родила. На 
этот раз — мальчика. 

Не помня себя от радости, Хаим, приплясы-
вая, направился к своему другу, чтобы 

сообщить ему добрую весть и сказать, что тот будет сандаком. Но 
вдруг — вспомнил, что несколько лет назад уже обещал эту почетную 
роль уважаемому раввину, духовному наставнику. С этой мыслью, 
Хаим свернул на полпути и пошел к раввину, с вопросом, кого 
назначить сандаком на обрезании сына? 

В Шульхан Арухе (Кодекс еврейских практических законов) нет 
прямого соответствия нашему случаю. Но, возможно, нам будет 
полезным то, что говорится о другой центральной фигуре брит милы — 
о моэле (специалист, осуществляющий обрезание). И из этого можно 
будет вывести соответствие и в отношении сандака. 

Великий Рама (раби Моше Иссерлес, великий Учитель Торы, автор 
основного Свода примечаний к Шульхан Аруху, определяющего 
особые обычаи ашкеназских евреев; Польша, 16-й век) в своем 
комментарии к разделу Йорэ Деа (гл. 264, п. 1) пишет, что в каче-
стве моэля следует выбрать не только специалиста, но и человека, 
отличающегося своей праведностью. По этому критерию оба, и раввин 
и аврех, конечно же, подходят на роль сандака. Однако далее Рама 
отмечает, что в случае, если уже назначили моэля — не следует 
заменять его другим. 

Впрочем, если заменили — замена остается в силе, и нельзя сказать, 
что первый моэль «закреплен» за ребенком. Н, если перво-
му моэлю было дано клятвенное обещание — замена считается не 
действительной, и отца ребенка обязывают исполнить обещанное. 

Теперь применим сказанное раби Моше Иссерлесом к нашему 
случаю.  

Хаим изначально отвел роль сандака уважаемому раввину. Значит, он 
не должен был менять своего решения. Но поскольку он его все же 
изменил — это изменение вступает в силу. Кроме того, есть сомнение, 
имело ли вообще место назначение раввина сандаком. Быть может, 
оно (это назначение) относилось только к ближайшим родам, и 
поскольку родилась девочка, оно потеряло свою силу?  

Теперь, что касается назначения авреха на роль сандака. Так как оно 
сопровождалось пожатием руки, оно имеет статус клятвенного 
обещания, и, значит, Хаим обязан его исполнить. 

Если же аврех захочет уступить свое право стать сандаком известному, 
уважаемому раввину — тогда Хаиму можно будет освободиться от 
данного обещания, совершив процедуру атарат неда-
рим (освобождение от обетов) перед тремя членами бейт дина 
(раввинского суда). И тогда тот самый раввин сможет стать сандаком. 

на основе комментария рава Ицхака Зильберштейна 

(Бней Брак, Израиль, наше время) 

Автор текста Мордехай Вейц 

Вопросы к раввину 

Н 
еевреям запрещено практиковать гомосексуализм или, 
скажем, инцест? 

Шалом, уважаемый рав Элиягу Эссас. 

Хотел бы обратиться к вам с одним вопросом, целью 
которого ни в коем случае не является как-либо задеть вас или вашу 
деятельность. Я внимательно прочитал ваш ответ Жизнь нееврея, 

javascript:show(269,0,0)


 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   7 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

угодная Творцу. Вы уверены, что данный ответ является полным? 
Для нееврея практиковать гомосексуализм разрешено? А 
практиковать инцест разрешено? 

Если это запрещено, то почему вы об этом не упоминаете, наряду 
со всем остальным? 

Леонид 
Уичита, США 

О твет, на который Вы ссылаетесь, составлен мной более 20-ти лет 
назад. Внимательно перечитал его. И увидел, что поставил бы 

под ним свою подпись и сегодня, практически ничего не меняя в его 
тексте. 

Тем, кто захочет, рекомендую тоже прочесть (если впервые) или 
перечитать этот ответ. 

Рад, что Вы сами прочитали его — внимательно. Это — очень 
хорошо. 

Но тогда приходится признать, что совершенно не понимаю, откуда 
взялись вопросы, которые Вы задаете в письме. 

«Вы уверены, что данный ответ является полным?» — спрашиваете 
Вы. 

Как же Вы могли не заметить, что в написанном мной тексте нет ни 
прямого указания, ни даже косвенного намека на то, что я собирался 
исчерпывающе раскрыть все аспекты жизни нееврея. 

Так откуда же Ваш вопрос? 

В самом конце Вы пишете — «Если это запрещено, то почему вы об 
этом не упоминаете, наряду со всем остальным?». 

Подчеркну последние слова — «наряду со всем остальным». Однако 
в ответе «Жизнь нееврея, угодная Творцу» изложены лишь общие 
принципы. 

Тогда как же конкретные, приведенные Вами примеры могут 
оказаться в одном ряду с общими принципами? 

Если бы я начал давать конкретные примеры, в ответе образовалась 
бы зияющая пустота, как бывает, когда из сотен примеров названы 
лишь два или, допустим, три. 

К тому же, «конкретные примеры» — поле деятельности духовных 
руководителей и законодательных органов обществ и/или госу-
дарств. 

Для Вас, кстати сказать, у меня есть и более фундаментальный ответ 
— еврею ни в коем случае не следует заниматься проблемами 
обустройства жизни в нееврейской стране. 

Хороших примеров такой деятельности практически нет, а негатив-
ных — сколько угодно. 

Нам с Вами достаточно вспомнить, сколько несчастья принесла 
Великая (!) Октябрьская революция 1917 года. 

В ней, конечно же, было что-то великое. Эти события покалечили 
жизни десятков миллионов человек. Другие десятки миллионов 
человек — погибли. 

В большевистские лидеры выбились люди 
разных национальностей. Среди них были, 
в первую очередь, русские. Но и евреи, к 
нашему стыду и позору (!), принимали 
участие в этом вопиюще-мерзком кровавом 
бесчинстве. 

Своеобразным утешением может служить, 
пожалуй, лишь то, что евреи-большевики и 
другие евреи, проявившие ярый энтузиазм 
в других социальных и политических 
движениях — либо полностью отказа-
лись от еврейского образа жизни, либо 
вообще не росли в традиционной 
еврейской среде. 

И это — лишь один пример. На свете 
немало стран, из истории которых можно 
извлечь множество других подобных 
примеров. 

Короче говоря, негоже евреям указывать, 
как строить жизнь в нееврейских странах...  

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
ак себя вести на встрече с 
нерелигиозными друзьями? 

Здравствуйте. 

Я недавно начал соблюдать 
заповеди. Часто попадаю в ситуацию, 
когда надо решать, быть как все, или 
соблюдать всё по строгости. 

Например, на встрече с нерелигиозными 
друзьями. Как мне знать, когда и как себя 
вести? Не хочу портить отношения, но 
раз я решился соблюдать, то делать это 
нужно как следует. 

Помогите определиться.  

Игорь 
Реховот, Израиль 

В аш вопрос актуален для очень многих 
евреев, которые стараются соблюдать 

законы нашей традиции. 

Действительно, какую стратегию выбрать? 
Стремиться быть как все, выиграв в личном 
комфорте, или сознательно выбрать путь 
«белой вороны»? 

Многое в такой ситуации зависит от 
качества отношений между Вами и 
знакомыми Вам людьми. Присутствует ли в 
них взаимоуважение? Могут ли те, кто 
входит в этот круг общения — без опасений 
выразить свое мнение? Насколько прочны 
эти связи и что объединяет этих людей? 

javascript:show(269,0,0)
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Из жизненной практики известно, что в случаях, когда человек встает на 
путь соблюдения традиции, это влияет на развитие отношений с 
близкими ему людьми. Нередко старые связи ослабевают, а иногда и 
полностью рвутся. 

Есть и другие факторы, которые могут повлиять на ситуацию. Среди них — 
отношение к еврейской традиции. 

В Израиле, например (в Вашем письме речь идет о нашей стране), 
отношение светских евреев к религиозной традиции собственного 
народа, и, соответственно, к религиозным людям, зачастую резко 
отрицательное. 

Собственно говоря, если бы не это — Ваш вопрос, возможно, и не возник 
бы. Только там, где господствуют пренебрежение, нетерпимость, а порой 
и ненависть к людям, придерживающимся других взглядов, и появляется 
проблема, которая просвечивает в Вашем письме. 

Самое разумное в этой ситуации, на мой взгляд — найти некую золотую 
середину, при которой можно сохранить доброжелательные отношения с 
друзьями и другими людьми Вашего окружении, а с другой стороны — не 
давать себе послабление в деле соблюдения заповедей. 

Вы пишите, что часто попадаете в ситуацию, когда требуется решить, 
«быть как все, или соблюдать все по строгости». Например — на встрече с 
нерелигиозными друзьями. 

Какие вообще проблемы могут возникать при таких обстоятельствах? 

Очень многие. 

Ваши друзья могут выбрать некашерную еду. Или — просмотр фильмов, 
которые не подходят религиозному еврею. 

Совместные мероприятия могут содержать и другие разные неприятные 
сюрпризы. К примеру — неподходящие развлечения или посещения мест, 
которые нельзя посещать религиозным евреям (скажем, культовые места, 
связанные с чуждыми нам религиями). 

Есть и другие сложности, которые в среде нерелигиозных людей могут 
возникать у соблюдающего традицию еврея. 

Например — известная привычка обсуждать других людей или распро-
странять сплетен. А это — нарушение запретов на лашон hа-
ра (злословие). 

Во всех этих и подобных случаях важно определить для себя «красную 
линию», и не переступать через нее ни при каких обстоятельствах. И 
устанавливается она на основе Галахи (свод еврейских законов) — в той 
или иной «местной» интерпретации. 

То есть на Ваш вопрос «как себя вести» — можно ответить кратко: не 
нарушать еврейские законы 

При этом не следует искать проблемы там, где их нет. 

Если Вас приглашают, допустим, на вполне «кашерное» мероприятие — 
нет особых причин отказываться. 

Более того, важно стараться проявлять дружелюбие и активно помогать 
другим. Это укрепит отношения. А кроме того — улучшит мнение о 
религиозности, что в общении с нерелигиозными людьми особенно 
важно. 

Тут подходит высказанное нашими Учителями правило сур ми-ра вэ асэ 

тов — отстраняйся от зла и делай добро. 
Что, среди прочего, означает — не 
совершай неправильные поступки и 
проявляй искреннюю доброжелательность 
в отношениях в окружающими. 

В целом, важно понять, что попытка «быть 
как все», сохраняя при этом верность 
традиции, изначально обречена на 
неудачу. 

Напомню, что слово «еврей» образовано от 
слова иври, что означает — «по ту 
сторону». 

Авраам — первый человек, определивший 
себя как иври. 

Приверженность еврейской вере по 
определению несет в себе «инаковость». И 
проявляется она практически во всем. Ибо 
еврейский образ жизни охватывает все 
стороны человеческой жизни, включая, 
безусловно, и поведение. 

Из этого следует, что разной степени 
столкновений в общении с нерелигиозны-
ми евреями — не избежать. 

«Быть как все» предполагает мимикрию и 
компромисс с окружающей средой. В 
более крайнем варианте — мимикрию, 
которая спасет жертву от негативных 
реакций окружения. 

В Израиле религиозному еврею не 
угрожает физическая опасность от его 
светских сограждан. Значит, нет и причины 
скрывать собственную религиозность. 

В худшем случае, Вам придется расстаться с 
друзьями. Но тогда обязательно будет 
награда Небес за проявленную стойкость и 
верность традиции, верность Всевышнему. 

Добавлю, что люди, как правило, с 
уважением относятся к тем, у кого есть 
твердая жизненная позиция, кто не готов 
поступаться своими ценностями и 
принципами. И наоборот, попытки 
«подладиться» под других — вызывают 
брезгливость и презрение. 

Сохраняя верность своим ценностям, не 
стесняясь их (но и не выпячивая), Вы 
скорее заслужите уважение близких Вам 
людей. 

Чтобы выдержать такую линию поведения 
Вам, возможно, придется укрепить свой 
нонконформизм, что не так просто. Но это 
может быть важно и полезно, если речь 
идет о жизненно важных принципах. 
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Помните, что все мы, евреи, обязаны 
Всевышнему своим существованием. И 
физическим, и тем, что сохранились, как 
народ, с особой миссией. 

Придет время и у Вас, скорее всего, 
сложится новый круг общения. Что, 
несомненно, облегчит Вашу жизнь и снимет 
с Вас необходимость постоянного нелегкого 
выбора, с кем быть — с друзьями, или с 
Всевышним и с теми людьми из Вашего 
народа, которые не готовы поступиться 
верой своих отцов...  

Автор текста Михаэль Бергман 

К 
ак переубедить еврея и привести 
его к истинной вере? 

Уважаемый раввин, у меня такой 
вопрос. Как привести еврея, 

который находится в рамках другой 
религии или неверия, к вере? 

Я, как нееврей, пытался это сделать. 
Были евреи, с которыми я переписывался в 
интернете (как правило, это были 
христиане). Я рекомендовал им всем ваш 
сайт, но лично у меня их переубедить не 
получилось. 

Теперь мне кажется, что словами никого 
не переубедишь. Возможно, только сам 
человек путем прохождения испытаний и 
изучения может поменять свою точку 
зрения. 

Zaman 
Кизляр 

С начала — о неевреях. 

У Вас нет ни моральной, ни какой-либо 
другой обязанности приводить нееврея к 
убеждению, что надо быть религиозным 
человеком. Тем более, что слова 
«религиозный человек» или какое-то 
другое выражение того же ряда — может 
иметь значения широкого спектра, и 
неизвестно, что именно имеется в виду. 

Почему? 

Потому что ни на одном из этапов своей 
истории неевреи никакую религию, кроме 
разного вида идолопоклонства — не 
принимали. 

Так что, когда нееврей говорит, что он — 
верующий человек, невозможно даже 
приблизительно представить себе, о чем он 
ведет речь. 

Что касается евреев — понятие «религиозный еврей» подразумевает 
достаточно четкое определение. 

Религиозный еврей — это человек, который верит в существование 
Творца мира, верит, что Он дал нам Тору, и что Тора — Истина. 

Это также предполагает, что этот еврей осознает необходимость 
соблюдения заповедей и прикладывает к этому усилия. А еще он — 
твердо знает, что нельзя ему соблюдать законы и/или обычаи любой 
другой религии. 

Все это — достаточно прочное обоснование для того, чтобы еврей мог 
заявить о себе, что он — верующий, религиозный человек. 

Теперь — о Вашем предположении, что словами никого не переубе-
дишь. 

Это не совсем так. 

Безусловно, никаких гарантий в этом вопросе нет, и быть не может. 
Любые рассуждения на темы мироустройства и т.п. — способны лишь 
заставить человека задуматься. Но конечный результат таких 
размышлений — заранее не известен. Тем более что переосмысление 
реальности (если оно произойдет), как правило — довольно 
длительный процесс, протекающий у разных людей с разной 
скоростью. 

Ваше разочарование по поводу того, что Вам не удалось кого-то 
переубедить — вполне понятно. Но стоит ли огорчаться из-за этого? 

Нееврей, кстати сказать, вообще не обязан заниматься этим. 

Однако само Ваше благородное стремление с помощью нашего сайта 
вывести кого-либо из евреев из чуждой религии (христианства, ислама 
и т.п.) — заслуживает уважения. 

Продолжайте рассылать материалы нашего сайта. 

И если получится приоткрыть истинный жизненный путь хотя бы 
одному еврею или нескольким — к Вам должно спуститься благосло-
вение Небес...  

Автор текста Элиягу Эссас 

Н 
асколько важно записать ребенка в религиозную школу? 

Уважаемый Рав! 

Мы религиозная семья. Старшего скоро надо записывать в 
школу. 

Насколько важно записать его в религиозную школу, и если да, то в 
какую? 

Спасибо, Ицхак 

Ицхак 
Ариэль, Израиль 

В ы задаете необычайно важный вопрос, но, вместе с тем, он — и 
невообразимо сложный. 

Исхожу из того, что Ваши слова «мы — религиозная семья» подразуме-
вают, что у Вас в доме соблюдают законы шаббата и кашрута. Причем 
— не только в основных, базисных элементах, но и — в принятых в 
религиозном обществе. 
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Кроме того, предполагается, что Вы практически каждый день ходите 
на молитвы в синагогу, и обязательно — в субботу и праздники. И 
Ваш старший сын осознает, что он принадлежит к категории евреев, 
которую можно именовать «религиозная семья». 

Если такая семья живет в небольшом религиозном населенном 
пункте, где, как правило, одна начальная школа — вопроса нет. Он 
возникает со всей остротой — если Вы живете в городе, где 
несколько начальных религиозных школ. 

Такие школы обычно отличаются друг от друга по направлению в 
соблюдении наших законов. Поэтому при выборе надо обратить 
внимание на то, какое из направлений ближе всего к Вашему или 
вообще — совпадает с ним. И на то, конечно же, насколько та или 
иная школа способна оправдать Ваши ожидания. 

Безусловно, необходимо поинтересоваться правилами приема и 
требованиями, которые администрация учебного заведения 
предъявляет поступающим. Ведь одно дело — родительский выбор, 
другое — готовность администрации взять на обучение того или 
иного ребенка. 

Речь идет, насколько я понял по тексту Вашего письма — о ребенке, 
который идет в первый класс (это не обязательно так называется в 
религиозных школах, просто имеется в виду первый год обучения). 

Подчеркиваю это потому, что в случае, если бы мы говорили о 
средней и более высокой ступени обучения (от седьмого класса и 
выше) — возможности выбора учебного заведения расширяются, ибо 
учиться можно не только там, где живет семья, но и в другом городе. 

Но вернемся к Вашей проблеме. И обсудим в общих чертах ситуацию, 
когда есть некий выбор. 

Следует учитывать сведения не только о самой школе, но — и о круге 
семей, дети которых учатся в ней. Хотя это не всегда бывает легко 
определить и оценить. 

Теперь коснусь ситуации, о которой Вы, возможно, размышляете, но 
здесь об этом не пишете. 

Как поступить, если ни одна религиозная школа, расположенная на 
разумном расстоянии — не нравится? При этом на разумном 
расстоянии расположена одна или несколько светских школ, в 
которых как будто бы не плохие учителя и учатся относительно 
воспитанные дети. 

Здесь нужно проявить твердость и ясно осознать, что еврейскому 
ребенку совершенно нечего делать в «нерелигиозной» школе. 
Поэтому необходимо приложить все возможные усилия к тому, 
чтобы ребенок мог ходить (или ездить) в достаточно приемлемую 
религиозную школу. 

Ради этого иногда стоит поменять место проживания семьи — даже 
если прежнее жилье во всех отношениях комфортно. 

Ни одна школа, как очевидно — не может гарантировать успех в 
воспитании личности и приобретении необходимых знаний. Но 
Небеса ожидают от нас, чтобы мы прикладывали усилия к тому, 
чтобы выйти в этом деле на более или менее правильную дорогу. 

С другой стороны, не надо быть максималистом и ожидать, что школа 
для Вашего ребенка будет идеальной. 

В любом случае, следует помнить, что 
огромное значение имеет атмосфера в 
доме и доверительные, теплые отношения 
между членами семьи. 

Ну и, конечно же, излишне говорить, что в 
обстоятельствах, если ребенок не видит, что 
его отец ежедневно изучает Тору (дома, в 
синагоге и т.д.) — непросто добиться от него 
хороших результатов...  

Автор текста Элиягу Эссас 

Т 
орговые сети в Израиле продают 
запрещенную евреям еду? 

С удивлением узнала о том, что в 
Израиле есть торговые сети, в 

которых продают некошерные продукты 
и даже запрещённую евреям еду. Как 
такое возможно? 

Нина 
Львов, Украина 

В аше удивление понятно. Люди, 
живущие за пределами Израиля, 

нередко имеют неверное представление о 
нашей стране. Оно может быть неоправдан-
но негативным. Или, наоборот — идеализи-
рованным. 

Кто-то, к примеру, полагает, что евреи 
Израиля живут по всем правилам еврейской 
традиции. И это означает, что они 
употребляют только кашерную, то есть 
разрешенную еврейскими законами пищу, 
соблюдают субботу, скромно одеваются и 
выполняют многочисленные заповеди. 

Такое представление было бы верным, если 
бы Израиль действительно был бы 
государством, построенным на основе 
законов Торы. 

Однако Израиль пока что — светское 
государство, которое живет по другим 
законам. 

С юридической точки зрения, законодатель-
ство Израиля — это, по сути, смесь 
английских и турецких законов, оставлен-
ных нашему государству в наследство от его 
бывших правителей. Плюс — законы, 
принятые израильским парламентом 
(Кнессетом) после создания государства. 

Причем Кнессет всегда был и остается на 
сегодняшний день светским инструментом 
власти. 

По тем или иным причинам, управление в 
государстве Израиль никогда не попадало в 
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руки религиозных евреев. Да и чисто 
количественно религиозные евреи всегда 
были в Израиле — в меньшинстве. И если 
Давид Бен Гурион (глава правительства 
Израиля с 1948-го по 1963-й год) и другие 
политические руководители прошлых лет 
еще испытывали какие-то сантименты к 
еврейской традиции, то со временем к 
власти начали приходить лидеры, которые 
враждебно относились ко всему подлинно 
еврейскому и открыто проводили 
антирелигиозную политику. 

Как следствие, значимая часть законов и 
правил, по которым осуществляется 
государственная деятельность — никак не 
соотносятся с еврейскими законами. А 
иногда — и противоречат им. 

В любом случае, согласно некоему 
исторически установленному компромиссу, 
в Израиле соблюдается кашрут. Но — на 
базисном уровне и только в государствен-
ных структурах. Так что, сфера частного 
предпринимательства не имеет практиче-
ски никаких ограничений по производству 
товаров и услуг. 

Одно из практических проявлений этой 
ситуации — наличие в Израиле отдельных 
магазинов и торговых сетей, где продаются 
некашерные продукты. Некоторые из них 
не просто не прошли контроль на предмет 
соответствия еврейскому закону 
(например, не имеющее сертификата 
кашерности вино), но напрямую строго 
запрещены евреям в пищу (речь, к 
примеру, о морепродуктах). 

Основную категорию потребителей в этих 
магазинах составляют светские евреи. Те из 
них, кто равнодушен к еврейским законам 
и ставит во главу угла пресловутую 
«свободу» и собственное удовольствие. 

Немалую часть производителей, продавцов 
и покупателей в этих сетях составляют 
выходцы из бывшего Советского Союза, а 
позже и из России и других мест постсовет-
ского пространства. Это не делает чести 
«русской репатриации». Ибо наносит 
прямой и существенный духовный ущерб 
нашей стране — ущерб, негативные 
последствия которого трудно оценить. 

Есть ли какой-либо способ решения этой 
болезненной проблемы? 

Решение может прийти путем изменения 
государственного закона. Но надеяться на 
то, что это произойдет в скором времени — 

не стоит. Да и вмешательство государства в вопросы такого рода имеет 
свою цену. 

Предпочтительнее иной путь. 

Простой закон экономики гласит, что товар будет продаваться, пока на 
него есть спрос. Как бы ни было неприятно наблюдать картину, при 
которой на улицах еврейских городов идет бойкая торговля некашер-
ными продуктами, надо понимать, что она — отражение духовного 
состояния нашего народа. 

Следовательно, источник исцеления — в духовном пробуждении 
евреев и укреплении еврейской традиции. 

Когда значимое еврейское большинство населения Израиля осознает, 
насколько важно соблюдать еврейские законы — некашерные 
магазины, возможно, закроются. Ибо они растеряют существенную для 
них часть своих покупателей...  

Автор текста Михаэль Бергман 

психология по торе 

Проявление негативных эмоций никому не приносит пользы. У тех, 
кто не умеет бороться с этим, гораздо больше шансов стать 
несчастными, нежели у сдержанных людей. Хотя бы поэтому 
стоит попробовать научиться обуздывать вспышки гнева… 

КОНТРОЛИРУЕМ НЕГАТИВНЫЕ ЭМОЦИИ 

Фейга Тверски 

М 
ногие сетуют на то, что жизнь им «портят» негативные 
эмоции, которые, прорываясь наружу, способны порой 
разрушать отношения с людьми, наносить вред карьере 
и т.д. Можно ли научиться контролировать их, обрести 
власть над ними? 

Ответ на этот вопрос мы находим в еврейской традиции. 

В человеке живут два «я», — пишет рав Элиягу Десслер (один из 
крупнейших Учителей прошлого поколения; Литва – Англия – Израиль, 
первая половина 20-го века). — Первое «я» — образ Творца, 
вложенный в каждого из нас. Это «я» и есть душа — возвышенная 
составляющая нашей личности. Второе «я» — это так называемое 
«эго». Оно в некотором смысле — фальшивое «я», низшая часть 
человеческой сущности, надевающая на себя маску защитницы наших 
прав и интересов. На деле же наше фальшивое «я» и заводит нас в 
жизненные тупики. 

«Если я не для себя, кто тогда будет для меня?», — говорил Ѓилель 
(выдающийся Учитель Мишны, 1-й век). 

В этих словах Ѓилель высказал принадлежит и другое высказывание на 
эту тему — «Если я — здесь, все — здесь!».глубокую мысль, что лишь 
сам человек может вдохнуть в свое высшее «я», созданное по образу и 
подобию Творца, жизнь и высокое духовное содержание. То есть, 
«если лучшее «я» — здесь (руководит моими желаниями, несет 
ответственность за мое поведение), тогда все — здесь. Если же я — не 
для себя (не слышу голоса своего основного «я» и не в состоянии 
реализовать смысл своего существования), за меня это никто не 
сделает». 
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Эго, наше низшее «я» — самолюбиво, алчно, высокомерно и не 
заботится ни о чем, кроме своих собственных желаний и потребно-
стей. Реакция эго на любой раздражитель, воспринимаемый им как 
оскорбление, как угроза собственной власти — гнев. Если человек 
вспыльчив, значит его низшее «я» получило над его личностью 
слишком большую власть. 

Неспособность сдерживать гнев еврейская традиция относит к 
негативным человеческим качествам. Его проявления, — наставляют 
наши Учителя, — допустимо лишь в случаях, если негативная реакция 
— притворна и заранее продумана. Такой прием, к примеру, может 
использовать взрослый, воспитывая ребенка. Чтобы продемонстри-
ровать ему свое недовольство тем или иным поступком. Но и тут 
важно хорошо владеть собой — лучшая часть личности взрослого 
должна в таких ситуациях превращать «гнев» в конструктивное 
орудие воздействия на детей. Если человеком управляет гнев, его 
реакция лишь раздует конфликт. 

Рассказывают, что раби Ицхак из Ворки, который около 200-т лет 
назад был одним из духовных лидеров польского еврейства, всякий 
раз, собираясь кому-либо продемонстрировать свое недовольство 
сложившимися обстоятельствами («гнев»), облачался в специальные 
одежды. Для него гнев был рациональным действием, лишенным той 
импульсивности, которая делает его разрушительным. Гнев, 
обрушивающийся на всех подряд без разбора — негативная эмоция. 
Он деформирует личность и нарушает душевное равновесие. 

Гнев лишает мудрого разума, — говорится в Талмуде, — пророк, 
обуреваемый гневом, утрачивает свой пророческий дар. И если 
Всевышний даровал человеку величие, поддавшись гневу, этот 
человек оказывается униженным. 

Даже Моше, благороднейший из людей, когда-либо живших на 
Земле, считал, что в те редкие мгновения, когда им овладевал гнев 
(каким бы оправданным он ни был), он снижал уровень своей 
духовности. 

Талмуд даже приравнивает гнев к идолопоклонству. Под этим 
подразумевается, что человек, оказавшийся в тисках собственной 
ярости, служит не Всевышнему. Ибо Творец управляет его лучшим, 
возвышенным «я». Гнев же отдает человека во власть «эго», которое 
начинает диктовать свои правила поведения. Поэтому и написано в 
Талмуде: «Когда человек разъярен, им владеют демоны». 

Царь Шломо (Соломон) отмечал существование связи между умом, 
телом и эмоциями. «Изгони гнев из своего сердца, — писал он в 
книге Коэлет, — и (тогда) изгонишь боль из своего тела». И 
подчеркивал, что жертвой гнева становится не только тот, на кого он 
направлен, но и сам человек, который гневается. В конце концов, 
такой человек — в проигрыше. В духовном, эмоциональном, и 
физическом. 

Наши Учителя рекомендуют «не торопиться в гневе и быстро 
успокаиваться» (трактат Пиркей Авот — «Этика отцов», гл. 5, ст. 14). 
Они, с одной стороны, не требуют от нас, чтобы мы никогда не 
сердились, а лишь призывают не спешить проявлять гнев. Это уже — 
вполне достижимая цель, предполагающая, что человеку следует 
научиться контролировать свои эмоции. С другой — разъясняют нам, 
что гневливость — не врожденное качество человеческого характера. 
А потому ее можно и нужно побеждать. Конечно же, причина 
повышенной подверженности гневу — наличие некоего свойства, 

определяющего темперамент. Это свойство 
мы можем получить от рождения. Однако 
гнев — лишь «побочный эффект» его 
проявления. Призвав на помощь мудрость, 
мы способны гасить в себе гнев. 

Рав Исраэль Салантер (основатель 
движения «Мусар», приверженцы которого 
особое внимание уделяли этической 
стороне поведения человека; Литва, 19-й 
век) часто говорил, что наибольшее 
положительное впечатление на Небо 
производит человек, которому удается 
справиться с плохой привычкой и начать 
движение в правильном направлении. 

Чтобы научиться контролировать негатив-
ные эмоции, надо правильно выстроить 
систему своего поведения и ясно опреде-
лить приоритеты. 

Любому нашему действию, включая 
проявление эмоций, предшествует мысль. 
Наша реакция на те или иные обстоятель-
ства зависит от того, как мы их воспринима-
ем. И дело тут отнюдь не в объективной 
реальности. Вспомните, что одно и то же 
событие в одних условиях способно вызвать 
раздражение, в других — оставить нас 
безучастными. Все зависит от нашей 
интерпретации, нашего образа мыслей. 

Осознав этот факт, мы получаем возмож-
ность в момент зарождения негативных 
эмоций сделать шаг назад и задать себе 
вопрос: действительно ли стоит выплески-
вать их наружу и вообще — сосредотачи-
ваться на них? Не лучше ли прогнать от себя 
неприятную мысль, расчистив тем самым 
место для нашей врожденной мудрости, 
нашего лучшего «я»? 

Важно понять, что ощущение, что тебя 
оскорбили или обидели, рождается в 
недрах низшего «я». Когда мы становимся 
мишенью для чьих-то нападок, под ударом 
оказывается наше «эго», которое, пытаясь 
защититься, генерирует негативные эмоции. 
В действительности же оскорбительные 
слова или поступки, которые мы принимаем 
на свой счет, в большинстве случаев к нам 
вообще не имеют никакого отношения в 
принципе. Чтобы это принять как данность, 
надо знать, что причиной недостойного 
поведения другого человека, как правило, 
становится его собственная неуверенность в 
себе. Если мы сумеем осознать эту истину, 
внутри нас, в самом эпицентре готового 
разразиться урагана откроется тихая гавань. 

В конфликтных ситуациях мы должны еще и 
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еще раз повторять себе: «Дело не во мне. 
Просто агрессивно настроенный оппонент 
находится под воздействием той неуверен-
ности, которая преследует его». И в 
результате, готовая проявиться ярость 
ослабевает, а вместо нее на первый план 
выступает сострадание. Такой образ 
мышления в перспективе принесет 
неоценимую пользу нашему душевному 
состоянию. 

Чтобы отчетливей разобраться в данной 
концепции, приведу пример из собственно-
го опыта. 

Однажды мне позвонила подруга и 
рассказала, что попала в очень сложное 
положение, и теперь даже не знает, что ей 
делать дальше. Ее сын вместе со своей 
беременной женой переехал к ней на 
время ремонта в их квартире. И вместо 
благодарности, молодая женщина 
постоянно сердилась на свекровь, 
жаловалась и по любому поводу проявляла 
недовольство. Ситуация вышла из-под 
контроля: моя подруга просто не знала, 
чего ей ждать от невестки в следующий 
момент. Бесконечные критические 
замечания жены сына в адрес свекрови 
воспринимались моей подругой как 
отсутствие элементарного уважения и 
заставляли ее чувствовать себя уязвленной. 

Моей подруге «тоже палец в рот не клади». 
Не желая более сдерживать эмоции, она 
открыто возмутилась поведением невестки. 
И ее дом превратился в поле боевых 
действий. Однако наш разговор позволил 
ей взглянуть на ситуацию в ином свете. Она 
поняла, что невестка, выражая недоволь-
ство, не имела намерения обидеть 
свекровь. Судите сами: молодая женщина 
оказалась в чужом для нее доме, в 
непривычной среде… Первая беремен-
ность… Конечно же, она и сама не ведала, 
что творила, сама пугалась от того, что 
говорила свекрови. И от этого, совершенно 
сбитая с толку, запутывалась еще больше. 
Изложив все это подруге, я сказала, что 
«девочку надо пожалеть». 

Я встретилась с подругой через несколько 
недель, и она поведала мне, что в доме 
снова воцарился мир. Ей удалось 
справиться с собственным «эго» с помощью 
одной-единственной фразы, которая в 
прямом смысле слова стала ее жизненным 
«девизом»: «Дело совсем не во мне». 

В общении с людьми умение вынести себя 

за рамки сиюминутной ситуации, блокировать отравляющее действие 
своего «эго» и порождаемых им эгоистичных устремлений придает 
человеку поистине чудодейственные силы. Такая тактика дает 
возможность научиться контролировать негативные эмоции. И, более 
того — она позволяет услышать и понять то, что другой человек 
пытается довести до нашего сведения. 

Уверена, каждому человеку хотя бы раз в жизни пришлось столкнуться 
с проявлением направленной на него ярости. Каждый из нас знает, что 
гнев, словно порыв ледяного ветра, замораживает все на своем пути. 
Человек, охваченный яростью, «теряет голову», он не способен 
воспринимать простейшие вещи. Ярость и ненависть поедают 
человека изнутри, и его существование превращается в пытку. В конце 
концов, он начинает ненавидеть самого себя. Под воздействием гнева 
человек способен сказать такое, о чем будет потом жалеть всю жизнь. 
Он пугает окружающих — люди стараются его избегать. Хорошо, если 
такой человек в какой-то момент осознает, что зашел слишком далеко, 
и, опоминаясь, просит прощения за свое безрассудное поведение. И 
это тоже — мука. 

Поэтому важно всегда помнить: нужно лишь захотеть изменить себя к 
лучшему и сделать все, чтобы научиться подчинять негативные эмоции 
— разуму. Тут, конечно же, требуется терпение и настойчивость. Но 
если у человека появляется такое желание, и он полон решимости дать 
бой собственному «эго», его усилия непременно увенчаются успехом 
— постепенно, с течением времени, он обретет душевное равновесие. 

На этом пути необходимо, не стесняясь, хвалить себя за каждое 
достижение. Да, наша природа такова, что нам легче взять на себя 
ответственность за собственные недостатки, нежели отметить свои 
победы. Но не будем забывать и о том, что та удовлетворенность, 
которую мы испытываем, выигрывая очередное сражение, дает новый 
импульс стремиться к большему… 

Материал сайта международной еврейской религиозной организа-
ции Эш а-Тора 

aish.com 

Фейга Тверски, 

известный лектор 

по вопросам медицинской этики и психологии семьи. 

Воспитывает 11 детей. 

Супруга рава Михла Тверски, 

главы крупной общины в Милуоки (штат Висконсии, США) 

Культура. Личность. Этика 

Он был заместителем главы компании «Рено», стоял у истоков 
создания модели «Рено-5». Сегодня он учится в йешиве в Бней-

Браке… 

САМОЕ ПЕРСПЕКТИВНОЕ ЗАНЯТИЕ 

Э 
фраим Вассерфогель появился на свет в 1943 году в лагере 
Освенциме. 

«Как я уцелел в лагере смерти, — рассказывает он, — не 
понимаю. Моя мать никогда не говорила об этом. Могу лишь 
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предположить, что нас не тронули, потому что ее считали полячкой, а 
не еврейкой. Единственное, что мне известно, что сразу после войны 
у нее была виза в Южную Америку. Но она влюбилась в Париж и 
осталась там жить. Мама вышла замуж вторично, и меня записали на 
фамилию ее мужа». 

Эфраим вырос в Париже, изучал в Парижском университете 
математику и экономику. По завершении учебы — получил 
государственную должность и через некоторое время стал доктором 
экономических наук. Его отправили в командировку в Венесуэлу для 
«организации в регионе системы промышленных предприятий». В 
Венесуэле, выполняя порученное задание, он особенно заинтересо-
вался автомобилестроением, и это определило его карьеру на целых 
сорок лет. 

«В 1967 году, — продолжает Вассерфогель, — я побывал в Нью-
Йорке, где встретился с Пьером Дрейфусом, в то время — главой 
фирмы «Рено». Мой рассказ о похождениях в Южной Америке 
произвел на него впечатление, и он взял с меня обещание, что я, 
завершив дела в Венесуэле, обязательно его навещу…». 

Эфраим Вассерфогель вернулся во Францию через год после этой 
знаменательной встречи. И получил место личного помощника 
Дрейфуса. 

В начале обязанности, которые Эфраим должен был выполнять в 
новой должности, казалось, разочаровывали его. Но постепенно он 
втянулся в работу, и появился настоящий азарт. 

В 1968 году во Франции вспыхнул знаменитый студенческий бунт. 
Франция кипела, профсоюзы призвали рабочих поддержать 
студентов, парализовав забастовкой все крупные заводы, в том числе 
— и предприятия «Рено». 

«Нам хотелось поскорее вернуться к работе, — вспоминает об этих 
днях Эфраим. — А для этого надо было договориться с руководством 
профсоюза. Но как попасть в здание на территории завода? Толпа 
рабочих заблокировала ворота. И мы нашли оригинальное решение 
проблемы. Каждое утро в офис «Рено» приезжала «скорая помощь». 
Мы с Дрейфусом ложились на носилки и накрывались простынями. С 
воем сирены машина мчалась в ворота предприятия. Попав внутрь, 
мы спускались с носилок и вели переговоры. В конце дня нас вновь 
погружали на носилки, и «скорая помощь» вывозила с территории 
«двух раненых в тяжелом состоянии». Этот театр абсурда продолжал-
ся около трех недель. И вот, наконец, мы пришли к соглашению с 
профсоюзными боссами и восстановили на заводе обычный рабочий 
режим». 

Через год Вассерфогелю надоела офисная работа с документацией, и 
он обратился к Дрейфусу с просьбой перевести его на производствен-
ную линию. Дрейфус подумал и согласился. Двадцатипятилетний 
помощник был назначен заместителем. Как раз в то время открыли 
новую линию. Одним из первых проектов, над которым работал 
Эфраим Вассерфогель, стало создание модели «Рено-5». Той самой, 
которая на долгие годы стала визитной карточкой компании. 
Малогабаритный автомобиль, который начали выпускать в 1971 году, 
завоевал небывалый успех потребителей на всем Западе и… в Армии 
Обороны Израиля. Особенно — у молодежи. Специальные 
спортивные модели этой марки участвовали в гонках. 

О популярности «Рено-5» можно судить хотя бы по тому, что 
производственная линия, которая выпускала эти машины, активно 

действовала вплоть до 1986 года. Модель 
стала достоянием прошлого лишь через 15 
лет, что в автомобильном деле считается 
весьма «почтенным» сроком. 

«Мы изначально хотели сделать компакт-
ный автомобиль, — вспоминает Эфраим. — 
Дали задание дизайнерам разработать 
облик миниатюрной модели, в которой 
было бы только две двери. Но при этом — с 
достаточно просторным отсеком для 
водителя. Чтобы даже очень высокие люди 
комфортно чувствовали себя за рулем. В 
результате внутри создается иллюзия 
большой машины. Этот автомобиль удобен 
для молодой семьи. Для двоих взрослых и 
одного ребенка места в нем хватает с 
лихвой». 

Выпустив гоночную модель, Эфраим и сам 
увлекся профессиональными гонками. И 
взял на себя ответственность за группы 
гонщиков фирмы «Рено». Но примерно 
через год, в 1974 году, оставил это занятие, 
обнаружив, что у него не остается времени 
на общение с семьей. К тому времени у 
Эфраима Вассерфогеля было уже двое 
детей. 

В 1976-м покровитель Вассерфогеля, 
Дрейфус, оставил «Рено». Через год и 
Эфраим покинул прежнее место работы и 
перешел в компанию 
«Батель», специализирующуюся на 
интеграции промышленности хайтек с 
автомобильной промышленностью. Здесь 
он проработал восемь лет в должности 
заместителя директора компании. А 1986 
году — стал главой транспортного отдела 
компании «Озинор» (крупного поставщика 
стали). Президентом компании в свое время 
был Франсис Мар – будущий министр 
финансов в правительстве Ширака. 

В середине 1990-х годов Вассерфогель с 
женой и детьми переехал в Израиль. Здесь 
вскоре всей семьей они сдела-
ли тешуву (вернулись на пути Всевышнего), 
и теперь стараются жить по еврейским 
законам. 

Конечно же, было непросто оставить 
европейский комфорт и променять 
престижную работу на изучение Торы в 
одной из йешив Бней Брака. Но Эфраим 
воспринимает столь кардинальные 
перемены как нечто закономерное и 
естественное. Потому что открыл для себя 
дорогу настоящего поиска Истины. 

«Выяснилось, что я упустил в своей жизни 
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очень многое, — признается он. — Теперь 
нужно наверстывать…». 

Занятия Торой Вассерфогель совмещает и с 
профессиональной деятельностью. Его 
многолетний опыт оценили в израильском 
обществе. Сначала он принял участие в 
развитии одного из проектов банка 
«Апоалим», в отделе, который финансирует 
израильские компании за рубежом. 
Почувствовав, что на этом поприще он 
сделал все, что мог, Эфраим вернулся к 
автомобильному делу — консультировал 
израильские фирмы, занимающиеся 
приобретением и продажей автомобилей 
«Рено» и «Нисан». 

Два года назад он увлекся новым проектом, 
в котором принял участие и Израиль — 
созданием электромобилей. Идея 
принадлежала фирме «Рено». Однако 
вскоре после торжественного открытия 
этого проекта в Израиле, Эфраим 
разочаровался в выдвинутом специалиста-
ми «Рено» предложении, назвав его 
«бесперспективным». 

«Электрические батареи, — объясняет он, 
— сделают машину слишком тяжелой. На 
ней нельзя будет ездить на большие 
расстояния. Представьте автомобиль, 
который весит более полутора тонн. Да еще 
— с пассажирами и багажом. Он протянет 
километров сто по прямой и заглохнет… И 
главная ошибка здесь в том, что за основу 
берут уже существующие модели. 
Необходимо изобрести что-то принципи-
ально новое. Нужен легкий автомобиль, 
способный проехать 200 км, от заправки до 
заправки…». 

Своими соображениями Вассерфогель 
поделился с представителями фирмы 
«Рено». Его вежливо поблагодарили и, не 
разделив его пессимизма, продолжили 
разработку проекта. Однако участие 
Эфраима в нем на этом закончилось. 

Но, что касается мирового финансового 
кризиса, тут у Вассерфогеля гораздо более 
оптимистичные взгляды, особенно — в 
сфере автомобильной промышленности. 

«Сокращение источников кредита не 
позволит производителям заниматься 
новой продукцией, — считает он. — Самое 
важное сейчас — сконцентрироваться на 
экономическом выживании. Машины 
станут дешевле и проще. По крайней мере, 
до глобального экономического восстанов-
ления». 

Возможно, отчасти его оптимизм строится на анализе нынешнего 
состояния концерна «Фишман Андаса», который благополучно 
справляется с трудностями финансового кризиса. Структура производ-
ства этой фирмы хорошо знакома Вассерфогелю — он был в ней 
генеральным директором. 

Но главный источник его оптимизма теперь — не в должностях и не в 
практическом опыте, но — в вере в Творца. 

«Рука Всевышнего вела меня повсюду, — говорит Эфраим. — Как 
можно после этого не верить в Того, Кто правит всем миром? Как 
можно не выражать свою благодарность Тому, Кто всегда рядом с 
тобой?». 

Сегодня он работает в Хайфском Технионе и консультирует израиль-
ские компании. Но главное дело всей его жизни, по его оценке — 
учеба в йешиве. 

«Здесь нет места разочарованиям и пессимизму, — заключает он. — 
Потому что изучение Торы — всегда перспективное занятие. Это и есть 
настоящая жизнь…». 

На основе статьи экономического приложения к газете Едиот 
Ахронот, Израиль 

Женская рубрика 

Праздник Симхат Тора. Он последний в цепочке праздников месяца 
Тишрей.  

М 
ожно сказать, что все этапы, которые мы прошли, 
начиная с праздника Рош-а-Шана, мы прошли для того, 
чтобы был праздник Симхат Тора, чтобы на Небе и на 
земле восторжествовала полная гармония.  

Ведь после того, как первый человек совершил свою роковую ошибку, 
когда были разрушены духовные миры, когда распалась его душа на 
множество духовных осколков и когда в духовном господствовала 
мировая катастрофа, впервые гармоничное состояние на Небе 
произошло именно в день, который соответствует празднику Симхат 
Тора.  

А все процессы, которые происходят сегодня в нашем материальном 
мире в период от праздника Рош-а-Шана и до праздника Симхат Тора 
отражают то, что происходило на Небе тогда, после ошибки первого 
человека, когда Всевышний должен был привести мир к духовной 
гармонии, починить его, привнести в него понятие тшува – признание 
ошибки и раскаяние, чтобы вновь её не совершать.  

Наш мир целиком и полностью зависит от света Творца.  

И хоть Всевышний один, но у Его света есть разные ступени, разные 
духовные уровни, разная «мощность».  

Кроме того, когда объединяются два вида света Творца, они могут 
породить новый свет. Свет, который вносит в мир новизну, свет, 
который делает мир более гармоничным.  

Так новый свет рождается каждый день во время наших молитв и этот 
свет вносит новизну в обычный ход нашей жизни.  

В Шабат происходит объединение на более высоком уровне и в мир 
спускается огромное благословение Небес.  
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В каждый из праздников происходят различные процессы на Небе.  

Но и их цель спустить в мир новый свет.  

Мы уже говорили, что весь период от Рош-а-Шана и далее связан с 
понятием строгость. Но по мере приближения сначала к празднику 
йом Кипур, а затем к празднику Суккот, строгости в мире становится 
меньше, а в сам Суккот уже начинает преобладать милосердие 
Творца в мире.  

Оно как будто перекрывает эту строгость, заслоняет её светом 
Творца. Ведь в дни праздника Суккот спускается много света.  

Но несмотря ни на что, весь свет, который спускается в мир начиная с 
праздника Рош-а-Шана - скрытый для нашего понимания. Он есть, но 
мы его явно не ощущаем.  

И только в праздник Симхат Тора спускается в мир свет, который 
наша душа может ощутить и понять.  

В праздник Симхат Тора рождается свет, который будет питать весь 
год, свет который проникнет в душу каждого из нас и зажгёт её для 
хороших начинаний нового года.  

А мы должны предоставить ей такую возможность.  

Мы должны повернуться лицом к Творцу и принять Его свет.  

В праздник Симхат Тора принято танцевать с Торой. Ведь с помощью 
Торы мы вместе со Всевышним чиним наш мир.  

Тора объединяет нас с Ним.  

А танец – это выражение большой радости.  

Таким образом, мы объединяемся с Творцом в радости, а Он бережет 
эту радость для нас весь год.  Ведь радость – это максимальный 
подъём, подъем на самые высокие этажи человеческой души. Те, в 
которых больше всего света творца.  

И когда мы задействуем их, как в праздник Симхат Тора, Мы 
становимся компаньонами Всевышнего, наша душа как и Он 
порождает свет, который освещает мир. Счастливого пути! 

Счастливого пути! 

Юдит Аккерман  

Петах Тиква, Израиль 

Посвящается возвышению души Ривки бат Авраам 

Цель эц тамар 

Э 
та история о рабби Йеhуда а-наси - великом человеке, 
благодаря усилиям которого сохранилась устная Тора. 
Талмуд, в трактате Бава меция, повествует нам о том, что 13 
лет рабби Йеhуда а-наси страдал от ужасных болей в почках. 

И началась его болезнь со следующих событий: однажды рабби 
Йеhуда а-наси шёл по улице. Навстречу ему шёл шохет (резник). Он 
вёл телёнка на бойню. Телёнок, видимо чувствовал каким- то 
животным инстинктом что ему предстоит. Увидев рабби Йеhуду а-
наси, телёнок вырвался, подбежал к рабби и спрятался под полой его 
мантии, прося защиту. В тот момент, когда телёнок залез под мантию 
- он как бы находился под защитой рабби Йеhуды. Ведь на иврите 

кисуй (покрытие) и касут (покровительство) 
- имеют один и тот же корень.  

Но рабби сказал теленку:"телята созданы 
для шхиты". И телёнка взяли на бойню. 

С тех пор рабби начал мучиться страшными 
болями. Прошло 13 лет. И однажды, жена 
рабби Йеhуда а-наси увидела дыру в стене 
дома. Заглянув в неё, она увидела ласку, 
окружённую новорожденными детеныша-
ми. Она хотела прогнать ласку, но рабби 
Йеhуда а-наси сказал: " не трогай их, пусть 
подрастут". И в этот момент боли исчезли, 
как будто их и не было.  

Мы говорим в Суккот: расправь над нами 
сукку Давида - сукку мира, сукку цельности. 
В нашем мире - сукка, а в духовных мирах - 
крылья Шехины окутывают нас, защищая от 
всех невзгод этого мира, надёжней, чем 
любая материя.  

Мы, люди - созданы по подобию духовных 
миров и должны быть чуткими к бедам 
других.  Рут говорит Боазу :"Уфараста 
кнафеха аль аматеха ( распростри крыло 
над своей рабой )". Имеется ввиду: дай мне 
свое покровительство. (Рут 3, 9) Если в час, 
когда кто-либо нуждается в нашей защите и 
просит её, мы даем защиту и покровитель-
ство потерпевшему, мы уподобляемся 
Тому, кто укрывает нас под сенью Шехины.  

Как это связано с Суккотом? Сукка - это не 
просто временный домик. Сукка называется 
Суккат Шалом - сукка Цельности. Когда мы 
заходим в сукку, то Всевышний раскрывает 
над нами свое крыло, окружает и дает нам 
свою истинную защиту и покровительство.  

Автор текста Тамар Антопольски  

За скорейшее выздоровление:  

Йохевед бат Карлина 

Алёна бат София и Иван 

Эдуард бен Людмила 

Даниэла Ксения Хая бат Ора Ольга  

За илуй нешама: 

Яаков Давид бен Менахем Мендель  

Лейб Бен Хаим Аарон 

Хава Любовь бат Наум 

Виталий Хаим Бен Йосеф  

Ривка бат Авраам 
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Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Кошерные голубцы -  в тему «гут 
квитель» 

Капустные листы, начиненные говяжьим 
фаршем, запеченные в кисло-сладком 
соусе.  

И нгредиенты: 

Лук репчатый 1 ст. 

растительное масло 1 ст. л.  

Изюм 0,3 ст. 

Гвоздика (молотая) 0,3 ч. л.  

Томатная паста 430 г 

Клюквенный соус 450 г  

Консервированные помидоры 430 г 

Соль по вкусу  

Капуста белокочанная 1 шт. 

Говяжий фарш 700 г  

Яйцо куриное 1 шт. 

Перец черный молотый по вкусу 

П риготовление: 

Разогрейте духовку до 175 градусов. 
Слегка смажьте форму маслом. 

Лук репчатый 1 ст. 

растительное масло 1 ст. л. 

В средней сковороде тушите нарезанный 
кубиками лук до золотистости. 

Изюм 0,3 ст. 

Гвоздика (молотая) 0,3 ч. л. 

Добавьте изюм, гвоздику и потушите еще 
несколько минут. 

Томатная паста 230 г 

 Добавьте 230 граммов томатного соуса. 
Хорошо перемешайте. 

Томатная паста 200 г 

Клюквенный соус 450 г 

Консервированные помидоры 430 г 

Соль по вкусу 

В средней миске смешайте еще 200 граммов томатного соуса, 
клюквенный соус, порезанные кубиками помидоры и соль. 

Капуста белокочанная 1 шт. 

Хорошо вымойте капусту и отделяйте по одному листу. 

В кипящей воде варите капустные листья 3 минут. Обсушите. 

Говяжий фарш 700 г 

Яйцо куриное 1 шт. 

Соль по вкусу 

Перец черный молотый-по вкусу 

В миску добавьте фарш, яйцо, соль, перец и хорошо перемешайте. 

Выкладывать примерно по четверти стакана начинки на каждый 
капустный лист и сворачивайте их. 

Вылейте немного соуса на дно формы. Выложите голубцы. Залейте 
остальным соусом. 

Заверните форму в фольгу и запекайте 1,5 часа. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Почему был разрушен Храм 

В 
торой Храм был разрушен из-за греха злословия и неоправ-
данной ненависти. (Трактаты Йома 9 и Гитин 57; Раши там же) 

Бедность 

Когда у нас был Храм, тот, кто произносил лашон-ара, 
заболевал особой болезнью кожи. По закону, он был обязан прийти к 
коэну, который его осматривал и пояснял, за какой грех пришло такое 
наказание. Так люди лечились от злословия.  

Сегодня нет у нас Храма, поэтому злословие наказывается другим 
способом - бедностью. Ведь тот, кто стеснен в средствах, не заносится 
перед другими, а гордыня и самомнение - наиболее частые причины 
для злословия. (Трактат Недарим 64, Тикуней-Азоар) 

Осквернение Торы 

Произносящий лашон-ара теряет даже ту Тору, что в его руках 
(которую он выучил). Святые слова теряют свою святость, если тем же 
ртом он произносит злословие. (Зоар, глава Пкудэй) 

Молитвы, которые не принимаются на Небесах 

Всевышний не принимает молитвы того, кто произносит лашон-ара. 
(Зоар, глава Мецора) 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 
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Doctor Тора 

Радость Торы, Симхат Тора 

С 
егодня мы начнём наш разговор с праздников Шмини 
Ацерет и Симхат Тора, а потом поговорим немного об 
Ошана Раба. Шмини Ацерет - это необычный праздник, 
«этот праздник». В Шмини Ацерет нет никакой специальной 

заповеди: ни «арба миним», ни суки, ни мацы. В Торе сказано: 
«Ацерет тихье лахем». - «У вас будет собрание». Что это за 
собрание? Мы уже упоминали, что в Суккот приносили в жертву 
быков. Каждый день начинали с тринадцати быков, это число 
уменьшалось каждый день и доходило до семи. Таким образом, 
всего было 70 быков за семь дней праздника Суккот в память о 70 
народах, которые, кстати говоря, уменьшались. Это показывает, что, с 
одной стороны, мы хотим благословения для всех народов, но, с 
другой стороны, это выражает идею, что все народы будут умень-
шаться до тех пор, пока в Шмини Ацерет мы не принесём одного 
быка за еврейский народ. Существуют особые отношения между 
Всевышним и еврейским народом, и поэтому это праздник особой 
радости. Почему? Потому что мы радуемся тому, что мы связаны со 
Всевышним. В Израиле это один день, и Шмини Ацерет, и Симхат 
Тора, когда в этот день заканчивают читать Тору. По нашему 
скромному мнению, не случайно в этот день мудрецы выбрали 
заканчивать читать Тору, ведь это отражает нашу связь со Всевыш-
ним.  

На самом деле в Эрец Исраэль Тору читали в течение трёх лет, а в 
Вавилоне - в течение года. Мы следуем Вавилонской традиции и 
заканчиваем читать в Симхат Тора и в Шмини Ацерет. И, казалось бы, 
каждый раз, когда мы заканчиваем что-то изучать, надо учиться. 
Даже в Ошана Раба есть обычай учиться, в Шавуот есть такой обычай. 
Но в Симхат Тора нет обычая учить Тору, нет такого, что люди ходят 
на уроки. Есть обычай делать «сиуду», потому что в некотором 
смысле мы заканчиваем изучать Тору, но нет обычая сидеть и часами 
учиться. Все танцуют с закрытом свитком Торы и делают 
«акафот» (букв. «кружения») вокруг «бимы». Бима (возвышение), 
место, где читают Тору. Почему танцуют с закрытым свитком Торы? 
По логике вещей, все должны были бы изучать Тору, а не танцевать с 
закрытом свитком.  

На простом уровне наша связь с Торой не определяется только тем, 
что мы знаем. Этим Тора отличается от любого другого знания. 
Например, я физик, потому что знаю физику, я медик, потому что 
знаю медицину. Тем не менее я не могу сказать, что я физик, потому 
что я не знаю физику, но у меня глубоко в сердце есть какая-то тяга к 
физике. Это не делает меня физиком, инженером или кем угодно, 
потому что у меня должно быть реальное знание этого предмета. 
Ведь насколько ты его знаешь, настолько и являешься этим 
специалистом. По отношению к Торе это тоже верно относительно. 
На самом деле Тора бесконечна, и поэтому наша связь с ней 
определяется внутренней радостью или мистической связью, и 
поэтому мы танцуем с закрытым свитком. Большие мудрецы и 
простые евреи, все вместе танцуют с Торой и получают «алию».  

Мы знаем, что, когда мир был сотворён, произошло то, что 
называется «цимцум» (сжатие). Был только свет Всевышнего. 
Всевышний сжал этот свет и выделил внутри него некое простран-
ство, в котором был сотворён мир. Мир — это все галактики и все 
духовные миры. Таким образом, всё творение окружено светом 

Всевышнего. Мистики говорят про «ор 
пними» (внутренний свет) и «ор ма-
киф» (свет, который окружает нас). Это есть 
во многих концепциях. Что такое «ор 
пними»? Это наше знание чего-то. 
Например, мы знаем Тору или не знаем, мы 
выучили это или нет. Ты знаешь законы о 
четырёх видах растений или не знаешь. Это 
всё «ор пними», а «ор макиф» - это то, что 
находится выше нашего знания. Это некий 
свет Торы, который не зависит от того, 
насколько мы можем его постичь, и, может 
быть, он находится даже выше нашего 
постижения. Он тоже символизирует нашу 
связь со Всевышним. «Акофот» происходит 
от слова «макиф», то есть мы понимаем, 
что на некотором уровне мы все равны. Мы 
связаны с Торой на над-рациональном 
уровне, потому что миллион намного 
больше единицы. Тем не менее по 
сравнению с бесконечностью, миллион и 
единица одинаково ничтожны, и разница 
между ними бесконечно маленькая.  

Поэтому тем из нас, кто знает много, нужно 
стремиться знать, как можно больше, но и 
те, и другие по сравнению с бесконечностью 
в какой-то степени равны. Мы делаем 
«акафот» по другой причине. Раньше во 
времена Храма евреи ходили с «лулавами» 
и с «аравот» (ветками ивы) вокруг 
жертвенника, который должен был 
искупить их грехи. Сейчас у нас нет 
жертвенника, и что мы ставим вместо него? 
«Бима» — место, где читают Тору, и сам 
свиток Торы. Тора искупает наши грехи. 
Некоторые начинающие учить Тору 
удивляются: «Зачем я должен учить, как 
какие-то быки бодаются? Я не фермер, 
зачем мне надо знать имущественные 
споры, которые меня не касаются и разные 
сельскохозяйственные законы»? Большая 
часть того, что мы учим в Талмуде, не 
связана с нашей практической жизнью, 
однако само изучение Торы оказывает на 
нас влияние и искупает грехи. 

В последний день праздника Суккот 
происходит очень необычная вещь. Вы 
знаете, что в Суккот берут четыре вида 
растений: этрог, лулав, адасса и арава. И 
каждый из них символизирует определён-
ный тип евреев. Этрог — это еврей, у 
которого есть Тора и добрые дела; лулав - 
тот, у кого есть только вкус, Тора; адас 
символизирует только «мицвот» и добрые 
дела; арава — это еврей, у которого ничего 
нет. Поэтому мы говорим: «У него нет 
ничего, но он часть еврейского народа». Мы 
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связываем его с другими евреями, и всем 
хорошо. Мы ему помогаем, и он нам 
помогает, потому что без этого еврея мы 
обойтись не можем.  

Согласно традиции от Моше, в седьмой 
день нужно взять один из четырёх видов 
растений. Что надо было бы взять по 
логике? Этрог, который самый хороший, 
но традиция из Храма и обычай пророков 
говорят о том, что надо брать араву, в 
которой ничего нет. По мнению рава 
Меламеда, арава символизирует еврея, 
который видит себя как человека без 
претензий. Ему никто ничего не должен, у 
него нет Торы и добрых дел. Именно 
поэтому он просит помощи у Всевышнего, а 
не потому, что Всевышний должен ему 
помочь. Такой еврей, как ребенок, который 
просит помощи у родителей, или как 
нищий, чтобы ему подали. Это самая 
глубокая связь, которая может быть между 
евреем и Всевышним. Ведь, когда человек 
«лев́ мишбар» (сломанное сердце), когда 
он просит из скромности, не говорит, что 
ему кто-то что-то должен. Это вырабатыва-
ет самую высокую связь между Всевышним 
и человеком, что и символизирует арава. 
На простом уровне арава - это растение, 
которое больше всего зависит от воды. 
Арава засыхает первой, и поэтому, когда 
просили о воде, брали араву. На более 
высоком уровне арава символизирует 
простого еврея, который не утверждает, что 
у него есть какие-то заслуги. Потому что 
никто не знает, какие у нас есть заслуги по 
сравнению с тем, что нам дали, и с тем, что 
мы могли бы сделать. Такой человек просит 
помощи, как бедняк, не потому, что ему 
должны, но как сын просит отца. Это самая 
глубокая связь, которая есть в Ошана Раба.  

Что происходит в Ошана Раба? В Мидраше 
говорится, что суд происходит в Рош а-
Шана, а окончательный приговор 
выносится в Йом Кипур. Но как в человече-
ском суде приговор не проявляется, если 
его не передают судебным исполнителям, 
так в Ошана Раба этот приговор могут не 
передать по всем пунктам духовным 
исполнителям. Это называется «питка», 
осуществление этого приговора. Поэтому в 
нём есть элементы дней суда: «хасан» 
надевает «китал», мелодии Дня Суда, 
ночью учат Тору и так далее. 

Хотелось бы привлечь ваше внимание к 
четырём видам растений, о которых мы 
уже упомянули. Давайте начнём с этрога. 

Он символизирует самое лучшее исполнение Торы. Это и Тора, и 
добрые дела. Про этрог есть несколько интересных законов. Во-
первых, этрог, как вы знаете, очень необычный фрукт, и некоторые 
евреи, не связанные с Торой, даже не знают о его существовании. Его 
не продают в супермаркетах, и он довольно дорогой. Выяснилось, что 
можно вырастить много дешевых этрогов, которые выглядят лучше, 
чем обычные этроги и держатся дольше. Как это можно сделать? 
Мичуринским методом можно привить лимон. Если скрестить этрог с 
лимоном, то плод будет намного лучше выглядеть, станет дешевле и 
его проще получить. Но если вы посмотрите на коробку этрога, то там 
написано: «Белтир мулкав», что, не дай Б-г, его не скрестили с 
лимоном. Есть люди, которые покупают этроги Хазон Иш. Хазон Иш 
нашёл растение, которое, как он утверждал, не было скрещено. Растут 
настоящие этроги, и из них выращивают другие этроги. Такие этроги 
есть в Марокко и Йемене, и, судя по тому, что там происходит, шансы 
того, что их скрестили с другими растениями, маленькие. Согласно 
Галахе, в любом случае, если этрог скрещен с лимоном, то он не 
кошерен. В этом заложена очень глубокая идея. Иногда заповедь Торы 
можно сделать намного проще, красивее и удобнее. Почему в субботу 
нельзя приезжать на машине? Например, я хочу жить далеко в лесу, а 
в синагогу приезжать на машине. Мне не удобно по-другому, и мне 
проще так жить.  

Это похоже на выполнение заповеди, похоже на этрог, но, если этрог 
не следует традиции, он не является кошерным. Он может даже 
выглядеть красиво, но это не этрог. Как говорил Жванецкий, «это ещё 
не сыр, это сыворотка». Даже если это выглядит красиво, это не этрог, 
и его можно сравнить с тем, что вы идёте в магазин и покупаете 
удобные и не промокаемые под дождём ботинки. Они стоят дешево, 
но на этикетке написано: «Man made material», то есть это не 
настоящая вещь. Или другой пример. Алмаз и цирконий, казалось бы, 
похожи. Цирконий даже больше, но он стоит 50 долларов. А такой же 
настоящий алмаз стоит 3000 - 5000 долларов. Почему? Потому что 
цирконий не настоящая вещь. Так же и обычаи, придуманные людьми. 
Группах, которые называются реформистский иудаизм или подобные 
им группы, не настоящая вещь и не настоящая заповедь. Это то, что мы 
учим об этроге. Этрог должен быть оригинальным и настоящим. 

Ещё один интересный момент. Как этрог называется в Торе? «При эц 
адар». - «Плод дерева прекрасного». Мудрецы толкуют это как «а-
дор», «дор» - поколение. В Талмуде говорится о том, в чём заключает-
ся особенность этрога. Дело в том, что разные поколения этрога 
остаются на одном дереве, а это очень необычно. Например, урожай 
яблок упал, и всё, больше яблок нет, и потом на следующий год 
вырастут новые яблоки. Здесь же этроги разных поколений растут на 
одном дереве. Это показывает, что для того, чтобы была Тора и 
добрые дела, надо, чтобы разные поколения учились и находились 
вместе, то есть должна быть связь поколений. Это вторая идея этрога. 
Так считает рав Миллер.  

Третья идея этрога состоит в том, что он не может быть круглым. 
Он должен быть, как говорят по-английски, «pointy». Этрог должен 
иметь траекторию, а если у него есть «питом», чубчик на этроге и его 
плодоножка видима, то он становится ещё лучше и заканчивается 
одной точкой. Так и у человека должно быть направление, он не 
может быть «all over the place», повсюду. Еврей не может быть 
круглым, у него должны быть приоритеты. Ещё одна интересная вещь, 
Всем известен Мидраш о четырёх типах евреев, но в Мидраше 
говорится ещё, что четыре вида растений символизирует четыре вида 
органов. Этрог символизирует сердце, лулав--позвоночник, адас -- 
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глаза, а арава символизирует губы. Какая с этим есть проблема? 
Давайте посмотрим вместе. Этрог один, и сердце одно, лулав один, 
аравот — два, адас - три. Согласно Галахе, нельзя брать две адасим 
(две ветки), можно брать больше, но нельзя меньше трёх. Сколько у 
нас глаз? Два. Так почему же в Мидраше говорится, что адас 
символизирует глаза? Кто-то в шутку сказал, что это намекает на 
третий глаз, но на самом деле это намекает на то, что адас символи-
зирует «мицвот» и добрые дела. У «мицвот» много слоёв, мы 
должны это понимать и чувствовать. Даже если нам кажется, что 
заповедь понятная, например, не укради, или заповедь совсем не 
понятная (не смешивать молоко и мясо), всё равно в этой заповеди 
много слоёв. И мы должны относиться к этому с уважением. Эту 
статью хотелось бы закончить связью Суккот и Шмини Ацерет. Как мы 
уже сказали, с одной стороны, Шмини Ацерет — это отдельный 
праздник. С другой стороны, он связан с Суккот, потому что «лулат 
рейя ве-шалми хагига» можно было приносить в течение Суккот и в 
Шмини Ацерет. Например, каждый раз вы приходите в Храм и 
приносите две жертвы: «Олат рейя» (праздничную жертву 
всесожжения) и «шальмей хагига» (мирная жертва). Если вы забыли 
про это, то можете это сделать в Шмини Ацерет. Очень интересно, 
что каждый раз, когда люди приходят в Храм, есть праздник, а после 
праздника то, что называется «ацерет», от слова «ацара». Евреи 
должны остановиться и как бы впитать в себя атмосферу праздника, 
что-то взять из праздника, и привнести это внутрь, прежде чем выйти 
в большой мир. Поэтому последний день Песах — это тоже праздник, 
тоже Ацерет, но это часть Песаха. Шавут — это вторая «алия а-
регель». Как мудрецы называют Шавуот? Ацерет. Интересно, что в 
книге «Дварим» Шавут называется «Йома а-каhаль», когда все 
собираются и как бы впитывают эту мудрость и духовность. 

Последний праздник в этой череде праздников - это Шмини Ацерет. 
Шмини, как мы уже сказали, это не продолжение Суккота, не 
восьмой его день, но некий новый уровень. Мы говорили, что семь — 
это символ материального мира, восемь — над-материальный мир. 
Шмини-Ацерет символизирует идею, что после всех праздников 
нужно остановиться на день и попытаться впустить в себя эту 
атмосферу праздников и почувствовать связь со Всевышним. Поэтому 
такая идея хорошо сочетается с идеей самого праздника. Связь со 
Всевышним - в этом состоит идея праздника, поэтому мы радуемся и 
танцуем в Шмини Ацерет с закрытой Торой. Понятие знания в Торе 
отличается от всех других знаний. Например, Моше Рабейну 
приходит к евреям, и в 4 главе книги «Шмот» сказано: «Ве-яамину».-- 
«Они ему поверили». Всевышний вспомнит о них и выведет, но 
потом, в шестой главе, в недельной главе «Ваера», сказано, что у них 
появился «даат», знание. Евреи поверили, а что добавило им 
знание? Мы сказали бы наоборот, что сначала было знание, а потом 
они в это поверили. Евреи узнали, что Всевышний послал Моше, а 
потом они ему поверили. Однако в Торе написано наоборот, что 
сначала евреи поверили, а потом у них появился «даат». «Даат» — 
это связь, а не просто знание. На нашем практическом уровне 
«даат» означает, что знание проходит через наше сердце и чувства 
и становится частью нас. Хотелось бы привести пример из своей 
личной жизни. Например, в школе я должен был сдавать историю 
КПСС. Была такая жизнь, чтобы получить аттестат зрелости, нужно 
было сдавать экзамен. Это знание никогда не стало частью меня. У 
меня было некое абстрактное знание или какое-то логарифмирова-
ние. Я должен был это выучить, но никогда этим не занимался, и это 
не стало частью меня. Поэтому, если вы выучили Тору, но она не 
стала частью вас, вы не «даат». В этом случае есть понимание, но нет 

знания, которое проходит через сердце и 
меняет вашу жизнь. Это то знание Торы, 
которого мы в идеале должны достичь 
через Шмини Ацерет и Симхат Тора. В 
Израиле достаточно одного дня, за 
пределами Израиля нужно больше святости 
и усилий, поэтому надо два дня. Это наша 
цель-- пропустить Тору через себя. Нам 
нужно не просто холодное знание того, о 
чём идёт речь. Необходимо сделать так, 
чтобы это знание стало частью нас, частью 
нашей жизни, наших чувств и сердца. Это 
достигается через некое единство еврея и 
Торы и через радость.  

Конечно, необходимо учить Тору. Если вы 
её не будете учить, вы никогда её не 
узнаете, и она не станет интегральной 
частью вас. Надо просто сидеть и учить 
Тору, и в какой-то момент нужен толчок, эти 
усилия радости и связь с Торой. Это 
закрытый свиток, но есть понимание того, 
что Тора бесконечна, что это свет, который 
окружает нас. Часть её мы можем впустить в 
себя, а часть бесконечно выше нас. Это 
радость и уважение. Любовь к Торе-- это то, 
что на самом деле приближает ко 
Всевышнему. Хочется пожелать всем 
достичь этого. Мы на самом деле должны 
научиться радоваться, а это, к сожалению, 
не просто для многих людей. Искренняя 
радость связи со Всевышним в Шмини 
Ацерет, и радость Торы в Симхат Тора могут 
поднять нас на новый уровень и дать 
ощущение того, что мы впитали идеи всех 
праздников, которые прошли перед 
началом будней. Существует большая 
разница в совершении одного и того же 
действия. Например, еврей молится, или 
накладывает тфилин, или помогает другому. 
Он может делать одно и то же действие, 
скрепя сердцем, потому что «что подела-
ешь», но не очень-то хочется или социально 
не удобно это делать. Или же вы совершае-
те то же самое действие с радостью, потому 
что у вас есть намерение служить 
Всевышнему. Если это делается с радостью, 
то результат одного и того же будет 
намного больше. У нас есть возможность 
достичь такого уровня, и нам всем нужно 
постараться сделать это в ближайшие дни. 
Хочется пожелать, чтобы всё, что бы мы ни 
делали, совершалось с радостью и с 
хорошими намерениями. 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 

Посвящается возвышению души  
Виталий Хаим бен Йосеф Марголин 
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Анализ новостей 

Партийная жизнь… 

(4.10-23) Несколько дней назад одна из 
ведущих партий израильского левого 
блока, "Еш Атид", возглавляемая официаль-
ным лидером оппозиции Яиром Лапидом, 
обнародовала, казалось бы, абсолютно 
заурядное сообщение из партийной жизни. 
Однако оно немедленно стало настоящей 
сенсацией.  

Речь — о том, что в ближайшее время (в 
октябре-ноябре) состоится отчетно-
выборное собрание активистов (некий 
аналог которого — Пленум ЦК в структуре 
приснопамятной КПСС — evrey. com), на 
котором пройдут выборы руководства 
партии "Еш Атид". 

Поясним, что сенсацион-
ным в данном сообщении 

было то, что впервые с момента основания 
в 2012 г. в "Еш Атид", флагмане полным 
ходом идущей в стране "борьбы за 
демократию в Израиле", проведут выборы 
руководства. 

Это политическое событие, действительно, 
достойно стать сенсацией. Тем более, что, 
как периодически сообщали СМИ, далось 
оно членам партии, не согласным с 
существующими в партии порядками — 
дорогой ценой, большими усилиями и 
продолжительным давлением на лидера 
(так и хочется сказать — владельца) 
партии, Яира Лапида. 

Первые громкие попытки "установить 
демократию" в партии "Еш Атид" были 
предприняты еще в начале этого года, 
когда несколько высокопоставлен-
ных партийных соратников Я. 
Лапида (включая бывшего 
заместителя главы израильской 
внешней разведки "Мосад" Рама 
Бен Барака), к огорчению и 
изумлению Лапида, выразили 
несогласие с тем фактом, что 
лидера партии никто не выбирает, а 
его полномочия продлеваются 
автоматически. 

Тогда эти попытки закончились неудачей. 
Лидер партии настоял на сохранении 
существующего порядка вещей.  

Однако давление на Лапида продолжа-
лось. И, в конце концов, ему пришлось 

уступить бунтующим неблагодарным партийным соратникам, 
которых он сам же назначил на ведущие роли в своем партийном 
хозяйстве. 

Надо отметить, что "Еш Атид" — не единственная партия в оппози-
ции, в которой никогда не было выборов лидера. Еще один яркий 
пример такого партийного устройства — партия "Наш дом — 
Израиль", возглавляемая А. Либерманом (см. на сайте материал "Год 
Либермана" — 26.09.19), который единолично определяет состав 
предвыборного партийного списка и тех, кто руководит партийными 
структурами.  

Скажем больше. Традиции партийных выборов руководства и 
общепартийного формирования предвыборного партийного списка 
(праймериз) — есть в немногих партиях: в Ликуде, в старейшей левой 
партии Авода и в ее "младшей идеологической сестре" — партии 
МЕРЕЦ. 

Впрочем, до самого последнего времени порядок формирования 
руководства в партиях, в принципе, мало кого интересовал.  

Пока дело (как это произошло после победы на выборах блока 
Нетаниягу) не дошло до анархии, диверсий, политического бойкота, 
потоков ненависти лжи и обвинений под флагом "войны за 
демократию в Израиле", которой якобы угрожает "диктатор 
Нетаниягу". 

Обвинения в адрес лидера партии Ликуд в "недостаточной 
демократичности" и "диктаторских замашках" со стороны таких 
политиков, как Лапид и Либерман были бы смешны, если бы не 
были столь деструктивны и опасны для Израиля. Страну вот уже 
несколько месяцев буквально лихорадит в ходе борьбы этих 
"сторонников демократии" с законно избранным правительством, 
которое они называют "нелегитимным" и "диктаторским". 

Между тем, главный "альтернативный претендент" на 
лидерство в партии "Еш Атид" на будущих выборах, Рам Бен-Барак в 
интервью радиостанции 103FM прямо заявляет: «До сих пор в Еш Атид 
не было демократии, и избрание ее лидеров на праймериз — первый 
шаг на пути к ней (!)». 

Отметим, что лидер этой партии позволяет себе феерические по 
наглости и лживости обвинения в адрес 
"диктатора Нетаниягу". Прекрасно зная (как и 
все в Израиле), что регулярные праймериз в 
Ликуде — одно из центральных событий в 
политической жизни Израиля, что именно они 
определяют на выборах "лицо партии", ее 
лидеров и членов партийного списка.  

Популярность Нетаниягу в Ликуде (не 
ограждающая его, кстати сказать, от 
достаточно резкой порой критики партийных 
соратников) именно благодаря процедуре 
праймериз обретает форму его формального 

лидерства в этой крупнейшей партии правого лагеря. Чего не скажешь 
о его критиках и, прежде всего — Лапиде, считающих свои партии чем-
то вроде игрушек или лично принадлежащих им политических 
инструментов, не имеющих права голоса. 

Обратим внимание читателя на слова Бен Барака о том, что выборы 
лидера в Еш Атид явятся лишь "началом борьбы за демократию". 

https://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=09-19/26.htm
https://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=09-19/26.htm
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Дело в том, что, пойдя на уступки в вопросе о выборах главы партии, 
Яир Лапид категорически отказался сделать выборным также и 
список кандидатов в депутаты Кнессета (как это происходит, 
например, в Ликуде). Таким образом, представителей партии в 
Кнессете будет по-прежнему лично назначать ее лидер. 

Судя по всему, путь партии "Еш Атид" к "уровню демократии" в 
партии, возглавляемой "диктатором Нетаниягу" — еще довольно 
долог. 

Большие сомнения, увы, вызывает и механизм выборов лидера "Еш 
Атид" на "октябрьском Пленуме ЦК партии" — так же, как большие 
сомнения вызывал аналогичный механизм выборов в ЦК КПСС. 
Просто потому, что в партии, полностью лишенной традиции 
свободных выборов руководства, подобного рода голосования всегда 
производят впечатление весьма сомнительных и значимой степени 
контролируемых руководством партии. 

Насколько оправданы наши сомнения — покажут ближайшие 
события в "Еш Атид"...  

Убивают арабы, но виноваты вы… 

(2.10-23) В арабском секторе Израиля продолжается волна убийств.  

Очередной подрыв автомобиля арабских бандитов конкурирующей 
арабской бандой, с последующей перестрелкой, произошел 1-го 
октября на автомобильной трассе центрального округа Ха-Шфела в 
районе Рамле.  

В результате взрыва убит уголовный авторитет, и еще один — ранен. 

Позже в перестрелке с полицейскими был убит еще один бандит. 

История как сообщается, началась с того, что в Рамле (крупный город 
в центре страны со смешанным арабо-еврейским населением — 
evrey.com) члены арабского криминального клана Джуариш начали 
преследовать представителей другого арабского клана, с которым 
находились в конфликте. 

Взрыв и перестрелка произошли на глазах у полицейских, которые 
преследовали автомобили с бандитами. 

На фоне непрекращающихся убийств в арабской 
общине Израиля на ведущем 

израильском радиоканале "Решет Бет" 
состоялся весьма любопытный диалог. Бывший 
депутат Кнессета, один из лидеров арабской 
партии БАЛАД Джамаль Захалка рассказал 
израильским слушателям о причинах беспреце-
дентного всплеска преступности, покушений на 
убийства и убийств среди арабских жителей 
Израиля. 

Из объяснений Захалки следовало, что во всем 
этом виноват министр национальной безопас-
ности в нынешнем правительстве Итамар Бен-Гвир. 

И если читатель подумает, что, по мнению Захалки, министр 
национальной безопасности виноват в том, что недостаточно 
активно преследует арабских убийц или недостаточно настойчиво 
добивается уважения к закону в арабском секторе — он кардиналь-
но ошибется.  

Вина министра Бен-Гвира, оказывается, 
состоит в том, что он своими заявлениями 
о необходимости жестко преследовать 
лидеров арабской преступности... напугал 
глав арабских кланов. До такой степени, 
что они, по сведениям Захалки, спасаясь от 
Бен-Гвира, бежали (!!!) из Израиля — кто в 
Турцию, кто в Марокко и в другие 
арабские страны, где Бен-Гвир достать их 
не сможет. Поэтому нечего и удивляться, 
что оставшиеся без присмотра многочис-
ленные члены арабских кланов (в которых 
у каждого взрослого мужчины, как 
известно, имеется множество жен, детей, 
племянников и других родственников) —
 стали преследовать и убивать друг друга.  

Именно поэтому в арабской общине резко 
возросло число убийств и других тяжких 
преступлений. 

Виноват же во всем этом, в конечном счете 
тот, кто их (главарей арабских кланов) так 
сильно напугал. 

Можно было бы лишь посмеяться над 
подобным разъяснением ситуации в 
арабском секторе, если бы все это не 
говорилось с полной серьезностью и даже 
с некоторой обидой в голосе. 

Следует отметить, что тема бегства из 
Израиля арабских лидеров вовсе не чужда 
Захалке, который в 2009-м году стал главой 
партии БАЛАД — как раз после выдачи 
ордера на арест по обвинению в шпиона-
же и последующего бегства из Израиля 
предыдущего лидера партии Азми 
Башары. 

К сожалению, никто из ведущих на 
радиостанции "Решет Бет" не догадался 

или не захотел спросить бывшего 
депутата, почему арабская 
преступность в Израиле била все 
рекорды еще до того, как Итамар 
Бен-Гвир занял министерское 
кресло. Для подкрепления этого 
вопроса достаточно было привести 
статистические данные по арабской 
преступности более чем десятилет-
ней давности. 

Так, в феврале 2012 израильские 
СМИ отмечали, что израильские арабы — 
"лидеры преступности в Израиле". И 
констатировали, что израильские арабы 
лидируют по всем видам преступлений — 
в организованной преступности, незакон-
ном обороте наркотиков и оружия, 
убийствах, рэкете и участии в дорожно-
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транспортных происшествиях. 

Так, по сведениям Министерства 
внутренней безопасности, в 2011 году 
израильские арабы были виновниками 
1100 случаев незаконной стрельбы (и это 
без учета незафиксированных и незаяв-
ленных случаев). 

При 20-процентной доле арабского 
населения в стране, среди погибших в 
результате ДТП за 12 лет (!) до назначения 
Итамара Бен-Гвира министром, 45% 
составляли арабы. Среди заключенных, 
отбывающих срок за уголовное преступле-
ние, израильские арабы составляли 33% 

При общей тенденции падения уровня 
преступности в Израиле, в арабском 
секторе он неизменно растет. Особенно — 
число убийств, грабежей, угроз, шантажа и 
рэкета. 

Однако виртуозная демагогия арабских 
политиков демонстрирует настоящие 
"чудеса". Не так давно еще один депутат 
партии БАЛАД высказал мнение, что в 
Израиле намеренно пытаются извести 
арабскую общину с помощью организо-
ванной преступности в арабской среде (!). 
В качестве доказательства этого коварного 
заговора депутат назвал факт, что в 
еврейской среде показатель преступности 
не растет. Следовательно, власти 
намеренно насаждают ее лишь среди 
арабов. 

Нам неоднократно уже 
доводилось говорить, что 

евреям Израиля очень важно знать и 
понимать, с кем они имеют дело. И речь 
здесь идет, прежде всего, о ментальной 
традиции, культуре, этике и психологии, в 
рамках которой, не только нагло обвинять в 
своих бедах других, но и убивать — 
считается нормальным. 

Это относится ко всем сферам жизни 
представителей арабской общины. Если 
есть конфликты в семье, неудачи на работе, 
общее недовольство жизнью — значит, 
надо пойти и убить еврея. 

Если есть проблемы с конкурентами и 
другими бандами и кланами — надо 
взорвать или расстрелять противника. Как 
говорил в свое время главный пахан одной 
большой страны, "нет человека — нет 
проблемы". 

И не нужно строить иллюзий. В данной 

конкретной среде так будет — ВСЕГДА.  

И если мы не хотим, чтобы так всегда было в нашей стране — 
существует лишь один реальный выход: этих людей не должно быть на 
нашей территории.  

Нет никакого смысла отстреливать руководителей преступных 
группировок. Потому что дело не в них. На их место придут новые и 
новые. Ибо нельзя эффективно воевать с национальными, культурны-
ми традициями и ментальностью, носители которых в своем 
подавляющем большинстве — представители арабской общины. 

Это означает, что изменить ситуацию можно, лишь отправив за 
пределы страны представителей этого народа — кроме тех из них, кто 
докажет, что они нормальные, уважающие и соблюдающие закон 
люди, лояльные еврейскому государству, в котором живут, и его 
законам, и (что особенно важно) — выступят с публичной декларацией 
об этом на арабском языке. 

Вне этого решения ситуация с арабской преступностью в Израиле 
представляется воистину тупиковой, и может быть сравнима с 
огромной тикающей бомбой, которая в будущем может взорваться в 
лицо всем израильтянам...  

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Шмини ацерет 

Шмини Ацерет и Симхат Тора 

В 
 Торе сказано, что на восьмой день от начала Сукот будет у 
нас еще один отдельный, самостоятельный праздник. Его 

название - - шмини ацерет - показывает, что 
на восьмой день (шмини) кого-то задержали (ацерет). 

Кого задержали и зачем? Учителя народа - хахамим - приводят такой 
пример. Царь пригласил своих детей на семидневный пир. Когда 
пришло время расставания, царь сказал: "Дети, я хочу обратиться к вам 
с просьбой. Пожалуйста, задержитесь еще на один день". 

Так и в Торе говорится: "На восьмой день будет у вас праздник". 

Будучи, в принципе, совершенно независимым от Суккот праздником 
со своими молитвами и обычаями, Шмини Ацерет все же имеет один 
общий с днями Суккот элемент: в молитвах и благословениях этого дня 

мы называем его  (зман симхатену) - время нашей 
радости. То же говорится и во все дни праздника Суккот. 

Продолжая нашу притчу о царе, можно сказать, что дети не только 
согласились остаться у него, но и добавили к продолжающемуся пиру 
что-то от себя, чтобы сделать его еще более веселым и радостным. 

Наши учителя - хахамим - постановили, что в это день - Шмини Ацерет 
- евреи будут заканчивать ежегодный цикл чтения Торы и тут же 
начнут чтение ее с начала! Так в Шмини Ацерет вошел еще один 
элемент - Симхат Тора - праздник [завершения цикла чтения] Торы. 

Тора состоит из пяти книг, из 54 "еженедельных глав" (

 - парашат а-шавуа). Каждую субботу в синагоге (а в 
течение недели евреи - дома) читают еженедельный отрывок. 
Начинают чтение в Шмини Ацерет и заканчивают в Шмини Ацерет. И 
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так весь народ поступает уже почти две тысячи лет (до этого евреи 
читали и изучали Тору по другой системе). 

Некоторые законы и обычаи Шмини Ацерет и Симхат Тора 

 Зажигание свечей - как перед наступлением субботы и других 
праздников. 

 Вечером в синагоге после праздничной молитвы (маарив) 

выносят из  (арон а-кодеш) - места хранения свитков 
Торы (самое святое место в синагоге) - все имеющиеся свитки и 
устраивают торжественную процессию-хоровод вокруг зала синагоги 
- с песнями и танцами и с Торой в руках. Процессию повторяют семь 
раз - так что многие, если не все, имеют почетную возможность 
пройти круг со свитком Торы. 

 Вечером - праздничная трапеза (ее обычаи - как в первый день 
праздника Суккот). 

 Утром после праздничной молитвы - шахрит - снова торжествен-
ная процессия, песни и танцы, а потом - очень торжественное и очень 
праздничное завершение чтения Торы. При этом если в обычную 
субботу вызывают к чтению Торы только взрослых (и мальчиков с 13 
лет), то в этот день вызывают всех детей, и можно представить себе 
их радость. 

 Немедленно начинают читать первую еженедельную главу (

 - Берешит, "В начале..."). 

 Днем - последняя праздничная трапеза. 

Вне Израиля, где наши учителя установили традицию день полного 

праздника ( , йом тов) отмечать два дня, содержание 
первого дня Шмини Ацерет не включает специфики Симхат Тора, а 
все обычаи Симхат Тора приходятся на второй день Шмини Ацерет. 

На этом и заканчивается период "осенних праздников". Следующий 
праздник - Ханука - через два месяца. 

Заканчивается чтение Торы ее последними фразами: "И не было 
пророка подобного Моше [Моисею], который... совершал [подвиги и 
чудеса] перед глазами всего Израиля". 

И начинается чтение Торы ее первой фразой: 

"В начале сотворил Всевышний небо и землю...". 

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Эх, летит наш поезд Тишрей, просто мчится к своей конечной 
станции…По сторонам мелькают дни Суккота с веселыми 
танцами, дружными гостями и радостными лицами взрослых 

и детей. Но перед станцией Симхат Тора есть еще маленькая 
остановка -Ошана раба.  

Я ничего не буду говорить об этом дне для того, чтобы вы сами все 
узнали. Просто расскажу вам мою самую любимую историю, 
действие которой произошло именно в этот загадочный день…Итак, 
вы готовы? Тогда слушайте. 

В местечке еврейском дети живут –
Эстер и Моше этих деток зовут. 

В местечке полно и другой детворы, не 
будем мы их отвлекать от игры… 

Так вот, про Моше и Эстер разговор, 
дружили они, у них не было ссор. 

Из хедера как –то Моше прибежал и все, 
что учили Эстер рассказал… 

Что вроде бы в праздник Ошана Раба, не 
вроде бы, нет, это точно, прямо. 

В 12 ночи, вот чудеса- раскрываются 
небеса! 

И если успеть, если вам не проспать- 
желания 3 можно всем загадать! 

Ну вот, наконец, заветная ночь 
наступает, детишки идут,  

И что ждет их, конечно, не знают… 

Во двор синагоги их ноги ведут, наверное, 
небо откроется тут… 

Вот ждут, долго ждут, а небес все 
закрыта дверь. 

-Я блинчик хочу,- пропищала, забывшись, 
Эстер. 

Вдруг блин у нее в руках, прям блестит в 
темноте… 

Такой аппетитный, сейчас забурчит в 
животе… 

-Ой, дурочка, стань же блинчиком ты 
уже … и вот не девочка –блинчик возле 

Моше. 

-Ай, я не хотел, не хотел, ой простите, 
хочу я подружку назад, отпустите! 

И снова Эстер возле Моше, но… небеса 
закрылись уже! 

-Да, как мы же глупо с тобой поступили, 

-Ведь столько хорошего, доброго, 
нужного не попросили. 

-Хотела я стать как царица –царица 
Эстер,  

-А я стать хотел, как Рамбам, и что ж 
нам делать теперь? 

Прошло после ночи странной такой 
много лет,  
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И все же история та глубокий оставила след- 

Моше стал раввином, Тору, Талмуд изучал, и так срок женится ему постепенно настал. 

-А кто же невеста? Смотрите, Эстер стоит под хупой. 

Ну, просто царица Эстер, и ему не нужно другой… 

Исполнилось все, что дети давно пожелали, 

Но годы прошли, дети цену желаньям узнали. 

Нельзя, не учась, стать Рамбамом, без мужества, веры –царицей Эстер! 

Теперь все как нужно, ты тоже в историю эту поверь! 

Желание каждый свое может в эту волшебную ночь загадать, 

Но верой и делом своим небесам будем мы помогать! 

А теперь пришло время поговорить о самой последней главе Торы. 

Ее название Браха- благословение, которое дает Моше еврейскому народу в свои последние часы… 

На вершине горы –между прошлым, «сегодня» и будущим. 

Где дарована милость ему путь евреев тернистый узнать… 

Он один, потому что нет равных ему, он единственный. 

Что понятно ему, нам, увы, никогда не понять… 

Он на грани миров, совершенства достиг человека. 

Больше нет и не будет такого вождя у евреев вовеки… 

О себе мыслей нет, он народ свой благословляет. 

В этот час он последний свой взгляд на людей устремляет. 

Ему даровано взлететь и над Святой Землей 

Лишь птицей легкой пролететь, увидеться с мечтой. 

Вот такие слова о Моше, самом преданном лидере еврейского народа. Нам всем есть, чему у него учиться, ведь 
правда! А скоро мы начнем новый цикл чтения Торы. Новых нам всем открытий! 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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Н а нашем листе Талмуд продолжает обсуждать положения Мишны, где дан список 
физических повреждений, которые, будучи обнаруженными в туше животного при 

проверке после шехиты (значение термина - см. на сайте Введение в трактат Хуллин), не 
делают его мясо трефным (см. на сайте обзор листа 54). То есть употреблять это мясо в пищу - 
разрешается. 

Рассматривая функциональные особенности органов, Учителя детально анализируют 
«параметры» дефектов, и, изучая их влияние на жизнеспособность животного (именно это 

определяет кошерность мяса - см. на сайте обзор листа 42), выводят уточненные рекомендации. 

Речь здесь идет, в частности о селезенке. 

Если у животного нет селезенки, - отмечает Мишна (см. на сайте обзор листа 54), - мясо его пригодно для еды. 

Но если селезенка присутствует, но в ней - отверстие, - вносит уточнение рав Авира, - животное признают трефой, и 
мясо его есть запрещают. Ибо это может оказаться признаком серьезного заболевания. 

Зависит от того, в какой части селезенка пробита, - дополняют другие Учителя. - Если свищ образовался в верхней, 
утолщенной части селезенки, животное - трефа, если - в узкой части селезенки, мясо этого животного пригодно для 
употребления в пищу. 

Имеет значение и размер поражения вглубь, - подчеркивает Талмуд. - Если в селезенке находят сквозную дыру, мясо 
животного - трефа. Если остался участок, толщиной с динар, животное - кошерно. 

Аналогичная ситуация - с почками, - констатирует Рахми бар Папа. - Если у животного не достает одной почки, его мясо 
объявляют кошерным, но если одна почка поражена болезнью, мясо такого животного - трефа. 

Только в том случае, если патологию находят в том месте, где почка крепится к спине, - поясняют Учителя Эрец Исраэль. 
- Если же поражение находят, скажем, в передней стенке почки, мясо животного считают кошерным. 

Подозрение должны вызывать и «нестандартные» размеры почки, - отмечает Талмуд. - Если почка особи мелкого 
рогатого скота - с горошину, а крупного рогатого - с виноградную ягоду, мясо животного следует объявить трефным (в 
пищу оно не годится). 

Когда речь идет о жизненно важных внутренних органах животного, - говорит рав Аши (великий Учитель, редактор 
Вавилонского Талмуда, начало 5-го века), - не выводят правила «по аналогии». Допустим, поражение найдено в 
определенной части какого-либо органа, и мы знаем, что ткань здесь легко регенерируется, аналогичное поражение в 
той же части другого органа может оказаться для животного губительным. И мы, в отличие от первого случая, во втором 
- вынуждены объявить, что животное - трефа. Например, гнойное воспаление в легком животного - еще не повод, 
чтобы после шехиты запретить есть его мясо. Но если такое же воспаление обнаружено в почках, мясо этой особи есть 
запрещается. У живого организма каждый орган имеет свои конкретные функции… 

Затронув в обсуждении проблемы повреждения легких, в развитие темы Учителя рассматривают такое заболевание, 
как отек легких, и констатируют: если скопившаяся в легких жидкость - мутная и имеет неприятный запах, животное -
 трефа и использовать его мясо в пищу запрещается. 

Попутно обсуждается и пункт Мишны, в котором говорится о сжатии легких животного в том случае, если оно 
испугалось. Мишна, как мы помним, определяет: если животное испытало страх перед природным явлением (по воле 
Небес), оно остается кошерным, но, если его испугал человек, его мясо становится трефой (см. на сайте обзор листа 
54). 

Если животное испугалось нападения хищника, и его легкие от этого сжались, - говорит раби Шимон бен Элазар, - его 
мясо тоже трефа. 

Но как, обнаружив после шехиты сжатие легких, определить первопричину испуга животного? - спрашивает Талмуд. 

И рассказывает такую историю. 

Как-то раз Раба бар бар Хана нашел в пустыне козла. Когда козлу сделали шехиту и подвергли проверке его тушу, 
обнаружилось, что его легкие - сжаты. Задумался Раба, не знал, как поступить. И решил он посоветоваться с коллегами. 

Причину испуга узнать невозможно, - сказали они. - Остается просто проверить состояние легкого. Для этого надо 
налить в глиняный сосуд теплой воды и на сутки опустить легкое животного в воду. Если за это время оно примет 
нормальный вид, мясо животного можно есть, оно - кошерно. Если же оно так и останется сжатым, его мясо - трефа… 
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